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No se eliminar, n
parciales en
la Universidad
de Sevilla
Jos~ Maria Camacho M/~LAGA.

La Universidad de Sevilla deba-
fir~i en un pr6ximo Claustro, que
se celebrar~i a finales de noviem-
bre o principio de diciembre,
una serie de reformas de los Es-
tatutos y del Reglamento Gene-
ral de Actividades, entre otras
el sistema de evaluaci6n del pro-
fesorado. Fuentes universitarias
aseguran que se podrlan modi-
ficar los Estamtos para reducir
el nfimero de ex~imenes parcia-
les en las asignamras cuatrimes-
trales.

Sin embargo, desde la propia
Universidad afirman que "no se
eliminar~m parciales",y que "ac-
tual normafiva obliga al profesor
a celebrar aetividades de evalua-
ci6n que supongan al menos el 30
pot ciento de la calificaci6n final".

En los nuevos Estatutos que
aprob6 el Claustro en 2003 se re-
cogla la obligatoriedad del apro-
bado por curso que significa que
el estudiante tenfa que tenet va-
rias pruebas previas al examen
final con las que incrementar el
nflmero de posib’llidades de apro-
bar la materia.

La propuesta que la Comisi6n
de Proyectos Normativos ha ele-
vado al Claustro al pretende eli-
minar esa obligatoriedad y se
plantea porque un grupo de
clausta~es ha pedido que se abra
este debate.

Algunos pml~sores hail denun-
ciado que el sistema actual de eva-
luaci6n es imposible de gesfionar
por falta de espacio. Mirman que
no hay aulas donde poder progra-
mar tal volumen de parciales pa-
ra las cuatrimestrales.

Por su parte, los representan-
tes del Consejo de Alumnos de
la Universidad de Sevilla adder-
ten de que se opondr~n a estas
modificaciones ya que supone
reducir el nfimero de posibilida-
des para aprobar una asignam-
ray porque descafe/na el con-
cepto de evaluaci6n continua.
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Lipasam baldea 
la Gran Plaza y 
Marqués de 
Pickman

Toda la información en 
www.sevillaciudad.es

S. C. 

NERVIÓN 

Lipasam llevó a cabo ayer el 
baldeo por completo de todo 
el entorno de la Gran Plaza y 
la calle Marqués de Pickman, 
una de las zonas más concu-
rridas del Distrito Nervión que 
ha sido tratada con agua a pre-
sión y detergente por medio 
de este método que requiere 
la utilización de uno de los 
vehículos adaptados para tal 
efecto, así como de varios ope-
rarios de Lipasam. Los traba-
jos de baldeo continuarán en 
los próximos días por distin-
tas zonas del distrito.  

Reparan el acerado 
en la calle Séneca

El Distrito Cerro-Amate, cuyo 
delegado es José Miguel 

Luque, ha 
reparado el 

acerado de la 
calle Séneca,  
aledaña al 

centro de 
salud La 

Candelaria, un lugar 
muy transitado por los 
vecinos y que se encontraba 
con una solería muy deterio-
rada. Con la retirada del 
pavimento y la colocación de 
una solería hidráulica, la calle 
está en perfectas condiciones. 

Vecinos que gestionan 
una biblioteca

Salvador, José María, Lola, 
Celia o Carmen son algunos 
de los voluntarios que 
están dando forma a una de 
las más importantes 
iniciativas culturales del 
Distrito Nervión y del 
centro cívico La Ranilla: su 
biblioteca vecinal, que 
meses después va cobrando 
forma gracias al trabajo de 
los vecinos y voluntarios 
que con sus donaciones 
están nutriendo de fondos 
la biblioteca.

L.A.L. SEVILLA 

La Universidad de Sevilla sigue con-
siderando como una prioridad la cons-
trucción de la nueva sede de la Escue-
la Politécnica de Ingenieros en Los Ber-
mejales, proyecto que también incluía 
la construcción de un centro cívico, 
pero continúa a la espera de que la Jun-
ta desembolse los recursos económi-
cos para ello.  

Así se traduce de la reunión que la  
presidenta de la Asociación de Veci-

nos «Bermejales 2000», Conchita Ri-
vas ha mantenido con el vicerrector 
de Infraestructuras de la Universidad 
Hispalense, Carlos Leon de Mora. Du-
rante el encuentro, León de Mora ase-
guró que la Universidad mantiene el 
proyecto y que cuando disponga de los 
recursos económicos que la Junta de 
Andalucía debe aportar, la ejecución 
de ese complejo será prioritaria, dada 
la necesidad de que tanto los 2.700 
alumnos que tiene este centro como y 

sus profesores dispongan de unas ins-
talaciones adecuadas.  

De hecho, en la reunión también 
volvió a ponerse de manifiesto que el 
Ayuntamiento de Sevilla no ha pues-
to ninguna traba al proyecto de la His-
palense, por lo que si la Junta remite 
el dinero para el mismo, su construc-
ción podría iniciarse a medio plazo, es 
decir a lo largo de 2015 o 2016. 

La presidenta de la asociación de 
vecinos Bermejales 2000 mostró su 
confianza en que «por el bien de todos 
y de nuestro barrio, que se verá dina-
mizado con dicha instalación», las 
obras del nuevo centro universitario 
se lleve a cabo pronto. 

La Politécnica y el centro cívico, 
a la espera del dinero de la Junta

BERMEJALES

M.D.A. 

SEVILLA 

La biblioteca Felipe González, en la ca-
lle Torneo, abrirá por fin por las tar-
des, al menos hasta diciembre. Lo hará 
casi cuatro años después de su inau-
guración y no todos los días. Esa aper-
tura coincidirá además con la apertu-
ra al público también ahora de su sala 
de préstamos de adultos.  

La biblioteca fue inaugurada en mar-
zo de 2011 por el expresidente de la 
Junta de Andalucía, Manuel Chaves, y 

por el entonces alcalde de Sevilla, Al-
fredo Sánchez Monteseirín, sin ape-
nas libros y, sobre todo, sin haberla do-
tado del personal necesario, una ca-
rencia que se ha prolongado durante 
todos estos años y que ha provocado 
la infrautilización de unas instalacio-
nes en las que se invirtieron 4 millo-
nes de euros. La biblioteca, que sólo 
tenía adscritos 5 trabajadores, dos de 
ellos conserjes, solo ha abierto duran-
te este tiempo por la mañana, ni ha ac-
tivado servicios como el préstamo de 
libros, por falta de personal, con lo que 
el edificio sólo ha estado abierto como 
sala de estudio. El Ayuntamiento se ha 
escudado en que no ha cubierto ese 
personal debido a que el plan de ajus-
te le obliga a una tasa de reposición de 
personal cero salvo en los servicios 
esenciales.  

Esta situación se aliviará, al menos 
durante unas semanas. El Ayuntamien-
to informó ayer que la biblioteca ha 
abierto al público la sala de préstamos 
de adultos y lo acompañaba del hora-
rio de apertura al público para los me-
ses de octubre, noviembre y diciem-
bre. Según este calendario, en este mes 
de octubre abrirá mañana y tarde la 
semana del 27 al 31; en noviembre, to-
das las semanas, excepto la semana 
del 10 al 14 y en diciembre, sólo abri-
rá por las tardes la semana del 9 al 12. 
El servicio será prestado sólo por un 
trabajador por turno. El Ayuntamien-
to señala asimismo que del 16 de di-
ciembre al 15 de enero habrá jornada 
intensiva en horario de mañana en to-
das las bibliotecas municipales. El ho-
rario de la biblioteca de Torneo a par-
tir del 15 de enero es una incógnita.

La biblioteca de Torneo abrirá 
algunas tardes hasta fin de año
∑ El centro, inaugurado 

en marzo de 2011, abre 
al público ahora la sala 
de préstamos

VANESSA GÓMEZ 
La biblioteca de Torneo sigue infrautilizada

abcdesevilla.es/sevilla
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Sevilla Directo - 21/10/2014 19:47:44

El proyecto de la Escuela Politécnica Superior que
la Universidad de Sevilla (US) pretende edilcar en el
barrio de Los Bermejales, y del centro cívico adjunto
sigue adelante.

Esta es la noticia que la presidenta de la Asociación de Vecinos
‘Bermejales 2000' , Concepción Rivas, ha recibido en la mañana de este
martes tras una reunión con el vicerrector de Infraestructuras de la
Universidad de Sevilla, Carlos León de Mora.

Según explican los vecinos, cuando la Universidad disponga de los recursos
necesarios para su construcción, este será el proyecto prioritario a ejecutar,
ya que “existe la voluntad política de hacerlo, dada la necesidad de que los
2.700 alumnos y profesores dispongan de un centro que reuna las
condiciones que merece”, indican en un comunicado. Además, añaden, “por
parte del Ayuntamiento no existe problema alguno y cree que su construcción
podría preverse a medio plazo”.

Vecinos de los Bermejales se
reúnen con la US para conocer el
estado de la Politécnica

Parcela de la Escuela Politécnica en los Bermejales.
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Una cuesti( n de cer0s
Resumen en cifras de la concentraci6n de ayer en el Instituto de Idiomas para pedir el B1
gratis: algo m ts de 40 alumnos, 500 ayudas sin adjudicar y 60.000 estudiantes afectados

¯ El Movimiento de Acci6n
Estudiantil recuerda que la
acreditaci6n del idioma es
una ~obligaci6n extra, de
Bolonia que se prometi6
que <<no tendr~’a coste-.

C. MU~IOZ / SEVILLA

La Universidad de Sevilla da un da-
to: de las 600 ayudas previstas para
estudiar el B1 gratuito, 500 se que-
daron el afio pasado sin adjudicar
porque ningtin estudiante las solici-
t6. Y otra cifra mAs: de los 9.032 es-
tudiantes que estAn en cuarto de
grado o tienen el grueso de asigna-
turas en este curse (y estfm pot tan-
to en la recta final de sus estudios)
s61o un 8 pot ciento tiene acredita-
do oficialmente el nivel de idiomas
necesario.

Pese a estos dos datos y aunque
en la concentlaci6n convocada pot
el Movimiento de Acci6n Estudian-
til (MAE) en la sede del Instituto 
Idiomas para exigir el B1 gratuito
tan s61o se concentraron algo mAs
de 40 estudiantes, la portavoz del
MAE, Marfa Caballero, confi6 en
que la de ayer fuera la protesta con
la que llamar la atenci6n de la co-
munidad estudianfil. ~Hemos sido
pocos, sf, pero el balance es positi-
vo. Con el paseo que nos hemos da-
do por el campus de Reina Merce-
des en hora punta, muchos compa-
fieros se nos han acercado y se han
interesado pot el problema,,, expli-
c6 en declaraciones a este peri6di-
co. Pero las preguntas son obliga-
das: 2saben los estudiantes que ex~s-
ten ayudas para cursar el B 1 gratis?
2Saben los tmiversitarios que deben
acreditar un nivel de idiomas si
quieten graduarse y obtener su ftu-
1o? 2Por qu6 hay tantos en cuarto de
grado sin que 1o hayan hecho? Tras-
ladadas estas preguntas a la porta-
voz del MAE, estudiante de la Facul-
tad de Comunicaci6n, su respuesta
es sincera: ~Yo, que formo ademAs
parte de la Delegaci6n de Alumnos
de mi centlo, desconocfa estas ayu-
das. No han recibido la publicidad
necesaria. En cualquier caso-apos-
till6-, no queremos 600 ayudas,
queremos un B1 gratuito para los
60.000 estudiantes de la Oniversi-
dad de Sevilla y para los de la Olavi-
de (10.000),,.

Momento de la concentration de los represen~ntes de estudiantes a la$ p~,~tas del InslJtuto de Id~omas. / IOS~ LUi$ MONTERO

Los estudiantes
debatir n las
pr6ximas semanas
el calendario de
protestas para el
mes de noviembre

E1 B1 gratuito es, pues, tma cues-
ti6n de ceros. De muchos ceros que
tendrian que salir de las mermadas
arcas de la Junta. La portavoz del
MAE recalc6 que la acreditaci6n del
idioma es una ~dmposici6m~ del Plan
Bolonia. AI ser una ~,obligaci6n,,,
tanto el MAE como el Consejo de
Alumnos de la Oniversidad de Sevi-
lla enfienden que la acreditaciOn de-
berfa set tratada como una asigna-
tura mAs dd grado. Nueva pregun-
ta: si las asignaturas se pagan en la

matxfcula, ,~por qu6 no costear esto
aunque sea a precios pdblicos? Res-
puesta de Caballero: cuando se im-
plant6 Bolonia se promefi6 a los es-
tudiantes que la ~obligaci6n extra,,
del idioma ~no tendrfa coste,, para
ellos. COn estos precedentes, los es-
tudiantes yen mAsque legftimo rei-
vindicar un B1 gratuito del que, por
cierto, disfrutan en la Universidad
de CAdiz despu6s de que su equipo
de Gobiemo se saltara, por motivos
electorales, el acuerdo alcanzando
en el seno del Consejo Andaluz de
Orfiversidades. En las siguientes se-
manas, los grupos de base del MAE
definiffm las pr6ximas protestas.

La lunta fue la que inst6 a todas
las universidades ptiblicas andalu-
zas a fijar un precio de las pruebas
de acreditaci6n tlnico y homog~neo
con el de las escuelas oficiales de
idiomas. La horquilla del precio del
examen que plante6 oscilaba entre
los 52,09 a los 71,83 euros. La Oni-
versidad de Sevilla ha fijado para es-

te curso 2014/2015 un precio de
52,09 euros por el examen y la expe-
dici6n del tftulo. Esto supone que
las tasas han subido 9,59 euros. En
el caso de la Olavide, la tasa fijada es
de 62,50 euros, precio que incluye
matrfcula del examen, posibilidad
de hacer el examen completo (las
cuatro partes de las que consta) 
expedici6n de un tftulo con validez
internacional certificada por orga-
nismos competentes.

Estos precios son los del examen
de acreditaci6n. El alumno puede
presentarse a una prueba de ravel y,
si 1o acredita, presentarse directa-
mente al citado examen; o bien pre-
pararse para 6ste en un curso o in-
tensivo u ordinario. El precio varfa.
En la Olavide, el curso anual cuesta
295 euros a los alunmos de la citada
universidad; 144, si se trata de uno
intensivo. En Sevilla, el MAE denun-
cia que el curso en el Instituto de
Idiomas cuesta 168 euros mAs los 18
de la prueba de accesax
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Diego J. Geniz

La primera jornada de huelga en
las enseñanzas medias y en la
universidades sevillanas contra
la ley Wert se saldó con un resul-
tado muy desigual. Si en los ins-
titutos –según datos facilitados
por la Consejería de Educación–
el seguimiento fue del 61% por
parte de los alumnos de ESO (a
partir de tercero), FP y Bachille-
rato, en la educación superior
apenas se dejó sentir.

Los institutos vuelven a ser los
protagonistas en el primer día de
paro contra la Lomce. El segui-
miento fue bastante alto por par-
te de los alumnos sevillanos de
enseñanzas medias. El Sindicato
de Estudiantes cifró dicho resul-
tado en toda Andalucía en más
de un 70%, mientras que la Jun-
ta lo redujo a un 67,42%. En la
provincia de Sevilla el segui-
miento fue del 60,9%, según la
Consejería de Educación. Un pa-
norama muy distinto del que se
registró en las universidades pú-

blicas sevillanas, en las que el se-
guimiento –según informaron la
Hispalense y la Pablo de Olavide–
fue muy “residual”.

Se trata del primer día de un
paro de 72 horas. En la jornada
de ayer se organizó un piquete
informativo en la Plaza Nueva.
El jueves concluirá la huelga
con una manifestación a la que,
además de los estudiantes de
instituto y universidad, están
llamados los docentes y los pa-
dres. Se trata de la enésima ac-
ción que el Sindicato de Estu-
diantes emprende contra los re-
cortes en la enseñanza pública y
la Lomce, la nueva ley educati-
va que se puso en marcha en las
aulas el pasado septiembre y
que este curso, en las enseñan-
zas medias, supone la instaura-
ción de la nueva FP Básica, que
sustituye a los anteriores Pro-
gramas de Cualificación Profe-
sional Inicial (PCPI).

El inicio de la jornada no estuvo
exento del cruce de declaraciones
entre los convocantes y el Gobier-
no central. Mientras desde el Sin-
dicato de Estudiantes se recorda-
ba los efectos “nocivos” que la re-
forma educativa tiene sobre la
educación pública, la secretaria de
Estado de Educación, Montserrat
Gomendio, defendió la ley Wert al
subrayar que con ella “se intenta
dotar a la escuela pública de una
calidad que ahora no tiene”. Go-

mendio avivó la polémica al califi-
car de “política” la huelga que co-
menzó ayer y recordar que entre
los convocantes no se encuentran
entidades como la asociación de
padres de alumnos o UGT y sí “co-
lectivos que poco tienen que ver
con el ámbito educativo”.

Precisamente la Confedampa
(confederación de AMPA anda-
luzas) emitió ayer un comunica-
do en el que explica que no par-
ticipa en la convocatoria de la
huelga –apoyada por Marea Ver-
de y CCOO– puesto que la
Lomce ya está aprobada y no se
entendería el “cierre de las au-
las”. Condefampa explica que
hay que “esperar” a una “nueva
composición del Parlamento es-
pañol” para derogar la Lomce y
consensuar una nueva ley.

La participación
estudiantil roza
el 61% el primer
día de huelga
● La participación de los universitarios

fue “residual” ● La confederación de padres

de alumnos se desmarca de la convocatoria

La confederación de
las AMPA espera a
que cambie el Gobierno
para derogar la Lomce

Cristina Díaz

Tras la resolución del Juzgado de
lo Contencioso-Administrativo
número 8 de Sevilla que tumbaba
la decisión de la Delegación de
Educación de desescolarizar a los
nueve niños de tres años matricu-
lados en septiembre en el colegio
de Las Irlandesas de Bami, la di-

rectora del centro ha admitido
que cinco niños más fueron ma-
triculados fuera de plazo por or-
den de la Junta de Andalucía.

En el informe de escolarización
elaborado por la docente, y que
recoge el auto del juez, ésta deta-
lla cómo los días previos al inicio
del curso recibió una llamada te-
lefónica del Servicio de Planifica-
ción y Escolarización dando ins-
trucciones para matricular a tres
niños de cinco años en el curso de
3º de Infantil, indicando los nom-
bres y apellidos de los mismos.

La directora aprovechó esta lla-
mada para preguntar qué hacer

con las numerosas solicitudes del
curso de 1º de Infantil. Ante esto,
reconoce que recibió la autoriza-
ción para ampliar el ratio de los
alumnos de tres aulas y pasar de
25 a 28 escolares en cada una. En
este momento, la directora reco-
ge en su informe que pidió una
confirmación por escrito, algo
que el Servicio de Planificación y
Escolarización le negó.

Según el auto del juzgado de lo
Contencioso-Administrativo, con
fecha del 10 de octubre, la do-
cente deja constancia de que “el
proceso de escolarización me-
diante comunicaciones verbales

es habitual y se produce con cier-
ta asiduidad en el centro”.

Este mismo curso, el anterior
director también recibió dos lla-
madas telefónicas de la Delega-
ción de Educación solicitando la
escolarización de dos menores.
Éstas se produjeron el 3 de julio
para un alumno de 4 años, y el 8
de julio para otro de 6º de Prima-
ria. Ninguno de los dos habían si-
do admitidos por el procedimien-
to ordinario. “Cuando se recibe la
llamada, el colegio matricula a
los niños en el sistema Séneca, ya
que es habitual esta forma de pro-
ceder por parte de la Delegación”.

La Junta niega estos hechos y
acusa a la directora de Las Irlan-
desas de Bami de actuar de forma
arbitraria, según confirma el
abogado de los padres afectados.
Actualmente, los nueve niños de
tres años continúan en el colegio
con medidas cautelares a la espe-
ra de una resolución definitiva.

Algunos de los padres de los
menores no admitidos en el co-
legio Claret, que denunciaron
estas irregularidades, han con-
seguido reunirse recientemente
con Francisco García Galván, je-
fe del Servicio de Planificación
y Escolarización. Éste “volvió a
negarlo todo y rechazó nueva-
mente la solicitud de ampliar el
ratio de alumnos de tres años en
el Claret”, según detalla la por-
tavoz de la plataforma de pa-
dres afectados. “Sólo queremos
un trato igualitario”.

El polémico aumento de plazas en el colegio
de Las Irlandesas afecta a cinco niños más
La directora insiste en
que recibió una llamada
telefónica de la Junta
autorizando el cambio

MOVILIZACIÓN POR
LA GRATUIDAD DEL
B1. Un centenar de estu-
diantes se concentraron
ayer a las puertas del Ins-
tituto de Idiomas en Reina
Mercedes para exigir la
gratuidad del nivel básico
o B1 de cualquier compe-
tencia lingüística. María
Caballero, miembro del
Movimiento de Acción Es-
tudiantil (MAE), expresó
que piensa que el Rectora-
do está estudiando la viabi-
lidad de sus peticiones.

LAURA PLA

CSIF califica de “excluyente”
la convocatoria y no la apoyará

CSIF respeta la huelga en la
enseñanza pero no la apoyará
por considerarla “excluyente”.
Así se manifestó ayer el presi-
dente del sector de la enseñan-
za de este sindicato en Andalu-
cía, Francisco Hidalgo, para
quien “hay motivos más que su-
ficientes para que las organiza-
ciones sindicales estemos en
permanente estado de movili-
zación”. Sin embargo, esta cir-
cunstancia no es “excusa” para
apoyar una huelga que, a juicio
de Hidalgo, parte de “una falta
de voluntad de los convocantes

de buscar la unidad sindical,
necesaria para que una medida
de este tipo tenga el mayor res-
paldo posible”. “A CSIF, por ra-
zones que desconocemos, en
ningún momento se le ha queri-
do hacer partícipe de esta mo-
vilización”, incide el presidente
de enseñanza de este sindicato,
quien explica que “los docentes
quieren que sus representantes
defendamos sus derechos con
actuaciones creativas que con-
sigan los objetivos de informar
a la opinión pública y presionar
a los responsables políticos”.

MOVIMIENTO DE ACCIÓN ESTUDIANTIL

USUARIO
Resaltado
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El Sindicato de Estudiantes cifró 
ayer en un 75% en el caso de las En-
señanzas Medias el seguimiento en 
Andalucía de la primera de las tres 
jornadas de huelga general que ha 
convocado a nivel nacional contra 
los recortes en la educación públi-
ca y la retirada inmediata de la 
Lomce. Sin embargo, según expli-
có a E. P. la secretaria general del 
Sindicato de Estudiantes en Anda-
lucía, Laura Calderón, en el caso de 
las enseñanzas universitarias el se-
guimiento fue «desigual» en los di-
ferentes campus andaluces.  
   Por su parte, y en lo que se refie-
re a la participación del alumnado 
de Secundaria, la Junta cifró en un 
67,42% la participación en la comu-
nidad autónoma andaluza. El por-
centaje más alto se registró en Huel-
va, con un 84,75% por ciento, mien-
tras que el más bajo se dio en Cádiz, 
con un 53%. En Sevilla, la participa-
ción se cifró en un 60,97%.  

Hoy hay previstas manifestacio-
nes en todas las capitales andaluzas.

Desigual 
seguimiento de la 
primera jornada de 
huelga estudiantil

EDUCACIÓN

S. L. 

SEVILLA 

La Federación de Trabajadores de la 
Enseñanza FETE-UGT de Andalucía 
ha instado a la Consejería de Educa-
ción de la Junta a que evite «la discri-
minación que sufren los alumnos de 
centros concertados tras su no inclu-
sión en el Programa Proa», que tiene 
como objetivo ayudar a través del re-
fuerzo al alumnado con dificultades 
de aprendizaje. La petición no es bala-
dí y es muy significativa teniendo en 
cuenta que se trata de una central sin-
dical próxima, en general, a los postu-
lados de la Administración andaluza.  

Según argumenta en un comunica-
do, los alumnos matriculados en cen-
tros concertados «también se escola-
rizan y se encuentran en zonas social 
y culturalmente desfavorecidas, don-
de el Programa de Refuerzo, Orienta-

ción y Apoyo, entendido como conjun-
to de actuaciones dirigidas a mejorar 
el grado de adquisición de las compe-
tencias básicas por parte del alumna-
do con necesidades, se hace igualmen-
te necesario». 

Es por ello por lo que el sindicato 
reclama a la Consejería de Educación, 
Cultura y Deporte «la misma distri-
bución de recursos educativos para el 
alumnado de toda la red de centros 
sostenidos con fondos públicos, inde-
pendientemente de su titularidad».  

Trato de igualdad 
A este respecto, recuerda que la Jun-
ta de Andalucía exige y obliga a to-
dos los centros sostenidos con fon-
dos públicos, por un decreto de ad-
misión de alumnos, «a cumplir unas 
condiciones para asegurar, entre otras 
cosas, la no discriminación del alum-

nado a la hora de la elección de cen-
tro, para hacer efectivo el que todos 
somos iguales. No obstante, —aña-
de— la realidad es otra, desde el mo-
mento en que desde la Consejería de 
Educación se le niega al alumnado 
de los centros concertados poder be-
neficiarse del Programa Proa».  

La FETE-UGT demanda a la Junta 
que reconozca el derecho a estos 
alumnos y alumnas a recibir «un tra-
to en igualdad y de satisfacer sus ne-
cesidades educativas en las mismas 
condiciones que el resto del alumna-
do del servicio público andaluz, a fin 
de garantizar la igualdad efectiva de 
oportunidades, las condiciones que 
permitan su aprendizaje y ejercicio 
y la inclusión educativa de todos los 
colectivos que puedan tener dificul-
tades en el acceso y permanencia en 
el sistema educativo».   

El sindicato finaliza su comunica-
do subrayando que «cuestiones eco-
nómicas no deben ser nunca motivo 
de discriminación entre alumnos que 
están matriculados en centros edu-
cativos andaluces sostenidos con fon-
dos públicos, por el solo hecho de per-
tenecer a centros concertados». 

UGT denuncia discriminación de la 
Junta a alumnos de la concertada
∑ Asegura que Educación 

les está privando de 
recursos de refuerzo y 
apoyo educativo

El PROA 

El sindicato dice que les 
está negando los recursos 
del Programa de Refuerzo, 
Orientación y Apoyo
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ESTUDIANTES DE 3º DE ESO, BACHILLERATO, FP Y UNIVERSITARIOS HAN EMPEZADO A MOVILIZARSE. EN 

SEVILLA PIDEN QUE EL B1 DE UN IDIOMA, IMPRESCINDIBLE PARA OBTENER EL GRADO SEA GRAUITO. 

SOLO EL 3% DEL ALUMNADO DE LA UNIVERSIDAD DE SEVILLA HA ACREDITADO ESTA TITULACION. 

OFRECEN AYUDAS PERO PIDEN MAS RECURSOS. DECL. MARIA CABALLERO, PVOZ. MOVIMIENTO 

ACCION ESTUDIANTIL; PASTORA REVUELTA, VICERRECTORA ESTUDIANTES UNIVERSIDAD DE SEVILLA; 

LAURA CALDERON, PVOZ. SINDICATO ESTUDIANTES ANDALUCIA.

CANAL SUR / CSUR NOTICIAS 3 (C)

juani
Resaltado



Los universitarios andaluces auguran "un
año intenso" en reivindicaciones

La huelga general de educación y los encierros de la Noche en Verde dan el
pistoletazo de salida a "un año intenso" de movilizaciones estudiantiles.

Los estudiantes se preparan para luchar contra medidas que encarecen y
degradan la calidad de sus estudios. Temen una reforma universitaria a golpe
de decreto.

Los representantes del alumnando denuncian que la calidad de la enseñanza
se está viendo especialmente mermada por la baja tasa de reposición del
profesorado, entre otras medidas.

Arranca el curso 2014-2015 y a los universitarios se les acumulan los problemas
como piezas de Tetris. Las matrículas suben, las becas bajan, a los profesores
jubilados apenas se les reemplaza y el nivel de exigencia no para de crecer.
Mientras tanto, para muchos de ellos las aspiraciones profesionales se limitan a
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"poner hamburguesas con un título de grado y otro de máster debajo del brazo",
tal y como ironiza con amargura Ignacio Hernández, delegado general de
estudiantes de la Universidad Pablo de Olavide.

Si hace dos años las movilizaciones y los paros académicos contra los recortes
fueron la tónica general, el curso pasado, becas erasmus y salidas de tono del
ministro Wert aparte, transcurrió sin grandes sobresaltos para el alumnado. Este
año, sin embargo, " tenemos planeado que sea un año intenso", advierte Luis
Centeno, presidente del Consejo de Estudiantes (CEUMA).

Para empezar, el Sindicato de Estudiantes ha convocado tres días de huelga
"masiva" del 21 al 23 de octubre. Las posturas de los portavoces del alumnado
universitario oscilan entre el deseo de aprovechar la oportunidad y el de guardar
fuerzas para un curso que aventuran conflictivo ante un posible decretazo para
reformar la universidad. La Universidad de Sevilla, con más de 60.000
estudiantes, "apoya la manifestación unitaria por la Educación Pública del
jueves 23", mientras que desde la Pablo de Olavide secundan tanto la
movilización como "un paro parcial convocado por los sindicatos a las 12 de la
mañana. El seguimiento el año pasado fue del 80% y, de momento, todas las
clases han votado a favor del paro académico".

Varias universidades andaluzas, como la de Málaga o la de Huelva, han
aprovechado la ocasión para organizar este martes la Noche en Verde. " Nos
planteamos este encierro como un pistoletazo de salida . Queremos generar
información y debate, sobre todo, entre los alumnos de primer curso para que
entiendan los problemas que está viviendo la universidad con los recortes". Los
representantes estudiantiles de Andalucía decidirán este fin de semana el
calendario de movilizaciones para el resto del curso. 

Revindicaciones

Las reivindicaciones para este año están claras: que la prueba de idioma
extranjero, nueva condición sine qua non para aprobar la carrera, sea gratuita y
que los estudios universitarios no se conviertan en el famoso 3+2 (tres años de
grado y dos de máster). Hernández, de la UPO, aclara que "se han dado cuenta de
que los masters de un año son ridículos. Como han devaluado el máster, han
decidido quitarle un año al grado y meterle otro más al máster". Centeno, desde
la Universidad de Málaga, explica que matricularse en un máster sale mucho
más caro y que el nuevo sistema "implica hacer media licenciatura en el grado y
la otra media con dos años de máster a precio de máster". Las tasas de
matriculación de los máster suelen doblar las del grado.

Sobre la prueba de idioma extranjero, Alfonso Torres, del Consejo de Estudiantes
de la Universidad de Sevilla, afirma que "a nivel andaluz, queremos conseguir
una reducción de las tasas. Con la nueva normativa de la Junta de Andalucía uno
no puede obtener el título universitario sin el certificado de idiomas. Es un
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sobrecoste para el estudiante y los institutos de idiomas no están preparados para
asumir este volumen de estudiantes. Se está generando una burbuja de gente
que no puede terminar la carrera". Por su parte, Víctor Peña, secretario de la
delegación del alumnado de la Universidad de Cádiz, asegura que "nuestra
principal reivindicación para este curso es abolir la acreditación de idiomas o
que se pueda obtener de manera gratuita. Se trata de un gasto muy importante en
una época en la que ya estamos pagando más que suficiente".

Degradación de la calidad de la enseñanza

Mientras tanto, la calidad de la enseñanza universitaria, según la opinión general
de los representantes estudiantiles, se sigue degradando y señalan la bajísima
tasa de reposición del profesorado como una de las mayores culpables. Pablo
Martín, delegado del consejo de alumnos de la Universidad de Huelva, asevera
que se trata de "un problema desde que entró en vigor el decreto de 2014. De cada
diez profesores que se jubilan, sólo entra uno nuevo. La edad es cada vez más
elevada y apenas entra nuevo talento. Los sistemas de enseñanza se quedan
anticuados y, como hay menos profesores, tienen que dar más horas de clase,
acumulan más cansancio y se reduce la calidad educativa". " Es, con diferencia,
una de las cosas que más daño hace hoy en día a la universidad pública, por no
hablar de que los nuevos doctores ven cercenadas sus posibilidades de entrar en
la universidad", apuntala Torres.

Ante la cascada de recortes, muchas universidades se ven obligadas a sacar
ayudas propias. Alejandra López, presidenta del Consejo de Estudiantes de la
Universidad de Córdoba, recuerda que el Ministerio de Educación ha denegado
muchas becas, ya que "como los requisitos para solicitar una beca se han
endurecido, la Universidad ha tenido que sacar una convocatoria de ayudas
propias. Se trata de que el alumno tenga otro recursos a los que acceder". Agustín
Mora, portavoz de la delegación general de estudiantes de la Universidad de
Granada, señala en ese sentido que "el nuevo sistema de becas no es justo con los
estudiantes. Creemos que las becas son un derecho para poder estudiar y no un
premio para quien estudia mejor".

Peña subraya que "hace dos años, en mitad del curso, la Junta de Andalucía
recortó su cuantía al programa Erasmus y tuvimos que lidiar con el problema,
planteárselo a la universidad y tratar con los más de 500 alumnos afectados. Al
final fue la universidad la que afrontó el pago y la que se convirtió en nuestro
salvavidas". Este año, si no hay sorpresas de última hora, las ayudas
complementarias del Gobierno autonómico al programa Erasmus oscilarán entre
los 100 y los 250 euros.

"Más inversión pública y más voluntad política"

Mora, al igual que la mayoría de sus compañeros, cree que la mejora de la
educación pasa por darle más voz a los propios estudiantes. "Es importante que
los alumnos puedan implicarse en la universidad. Hay que permitirles que
puedan opinar sobre su propia formación”. Peña, de la UCA, es conciso y cree que
la universidad necesita “más financiación pública y más voluntad política",
mientras que Martín, de la UHU, apuesta por que los estudiantes se comprometan
más. Torres, por su parte, lo resume así: " hace falta más participación, más
recursos y unos cambios normativos más estables y que doten de mayor
autonomía a las universidades, que es escasa". Centeno, de la UMA, cree que la
universidad pública necesita "más inversión en profesores, formación y
equipamiento. El alumno se tiene que implicar más, los profesores se tienen que
actualizar y hay que mejorar la investigación".

Ignacio Hernández, de la UPO, lo tiene claro: "no se puede cambiar la ley de
educación cada cuatro años. Debería haber un debate de verdad sobre educación
con todos los actores implicados". Carlos Reja, presidente del consejo de
estudiantes de la Universidad de Jaén, añade un detalle más: "la universidad
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El Movimiento de Acción Estudiantil convoca una
concentración el 21 de octubre por el B1 gratuito
Tercera Información
Martes, 21 de octubre de 2014

El Movimiento de Acción Estudiantil (MAE), junto con su plataforma andaluza Bloque Andaluz
Sindical Estudiantil (BASE), ha convocado el próximo 21 de octubre una manifestación para
reivindicar la gratuidad del nivel B1 en idiomas para los estudiantes de la Universidad de Sevilla
(US) y la Pablo de Olavide (UPO).

La concentración, que se realizará en Instituto de Idiomas (IDI) a las 12:00 de la mañana, tiene
como objetivo presionar para que “la acreditación del B1 de un idioma, imprescindible para poder
conseguir el grado, sea totalmente gratuita”, según la portavoz del MAE, María Caballero. El coste
de esta matrícula no proviene del conocido Plan Bolonia, sino de una interpretación del Consejo
Andaluz de Universidades (CAU) sobre el mismo, que dejó la vía libre para que el idioma contara
como una asignatura más.

Caballero ha recalcado que el MAE no está en contra de exigir una titulación idiomática: “estamos
de acuerdo con exigir un nivel de idiomas, pero ello no puede suponer una carga más para las
estudiantes”. “Si la enseñanza en las universidades públicas de Andalucía es un derecho, y como
tal, un servicio público y subvencionado, que sea necesario certificarse de forma externa y previo
pago resulta desconcertante, más si cabe cuando las becas para ello escasean”, ha manifestado.

En la US, es el Consejo Social el órgano que establece el precio del crédito anual de la matrícula en
el IDI, “168 euros en la actualidad, además de los 18 por la prueba de acceso”, un coste muy por
encima de cualquier otra asignatura de grado. Además, según recuerda Caballero, “el IDI es un
servicio externalizado de la Universidad de Sevilla; no en vano, este año volverán a subir las
tasas”. En cuanto a la universidad Pablo de Olavide, el curso anual casi llega a los 300 euros, y el
derecho a examen 63.

La portavoz del MAE ha instado así a los diferentes órganos de la universidad y a la Junta de
Andalucía “que regulen con urgencia los precios públicos para la obtención del título B1 (o B2) de
lengua extranjera para el curso 2015/2016”.

Imprimir : El Movimiento de Acción Estudiantil convoca una concentra... http://www.tercerainformacion.es/spip.php?page=imprimir_articulo&i...
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Sevilla
ANDALUCÍA - Sevilla

US impulsa la cultura preventiva con jornadas
formativas en la Semana Europea de la
Seguridad y Salud laboral
SEVILLA, 21 Oct. (EUROPA PRESS) -

   La Universidad de Sevilla (US), a través de su Servicio de Prevención de Riesgos Laborales
(Seprus), ha organizado unas jornadas, que se celebran hasta este jueves, con motivo de la Semana
Europea de la Seguridad y Salud en el Trabajo para impulsar entre su comunidad universitaria la
cultura preventiva.

   Este encuentro está destinado a los miembros de la comunidad universitaria, representantes del
Comité de Seguridad y Salud en la universidad de Sevilla, así como a directivos y técnicos de
empresa con vinculación con la seguridad y salud en el trabajo, según señala en una nota la US.

   Estas jornadas constan de varios seminarios destinados a debatir sobre  diversos aspectos de la
prevención de riesgos laborales, como la gestión de la prevención, la seguridad en el trabajo, la
higiene industrial y la psicosociología. Para ello cuenta con la colaboración de Fremap, Mutua de
Accidentes de Trabajo y Enfermedades Profesionales de la Seguridad Social.

   La jornada inaugural, que se ha desarrollado en la Facultad de Ciencias del Trabajo, ha contado con
la ponencia 'Liderar y motivar en seguridad y salud laboral. Liderazgo visible', a cargo de Antonio M.
Alfonso, técnico superior de Prevención en Fremap.

   La segunda jornada, prevista para este miércoles, cuenta con dos ponencias. Por un lado, la
profesora del Departamento de Psicología Social de la US Alicia Arenas hablará sobre 'Prevención
del acoso laboral', en el edificio Corominas; mientras que el técnico superior de prevención del
Fremap Javier Martínez, tratará en Reina Mercedes sobre 'Prevención de riesgos laborales en el
manejo de gases de laboratorio'.

   Estas jornadas celebradas para celebrar la Semana Europea de la Seguridad y Salud en el Trabajo se
cierran este jueves con la ponencia 'Seguridad y salud en el trabajo en instalaciones eléctricas de baja
y media tensión', a cargo del técnico superior de Fremap Francisco José Garrido.

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte
de los servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Se celebrarán unas jornadas cuyo objetivo es
impulsar la cultura preventiva entre la comunidad
universitaria.

La Universidad de Sevilla, a través de su Servicio de Prevención de Riesgos
Laborales (Seprus), ha organizado unas jornadas, que se celebran hasta el
próximo 23 de octubre, con motivo de la Semana Europea de la Seguridad
y Salud en el Trabajo para impulsar entre su comunidad universitaria la
cultura preventiva.

Este encuentro está destinado a los miembros de la comunidad universitaria,
representantes del Comité de Seguridad y Salud en la universidad de Sevilla,
así como a directivos y técnicos de empresa con vinculación con la seguridad
y salud en el trabajo. Las jornadas constan de varios seminarios  destinados a
debatir sobre diversos aspectos de la prevención de riesgos laborales, como
la gestión de la prevención, la seguridad en el trabajo, la higiene industrial y la
psicosociología. Para ello cuenta con la colaboración de Fremap, Mutua de
Accidentes de Trabajo y Enfermedades Profesionales de la Seguridad Social.

La jornada inaugural , que se ha desarrollado en la Facultad de Ciencias del
Trabajo, ha contado con la ponencia ‘Liderar y motivar en seguridad y salud
laboral. Liderazgo visible’, a cargo de Antonio M. Alfonso, técnico superior
de Prevención en Fremap. La segunda jornada , prevista para el 22 de
octubre, cuenta con dos ponencias. Por un lado, la profesora del
Departamento de Psicología Social de la US Alicia Arenas  hablará sobre
‘Prevención del acoso laboral’, en el ediäcio Corominas; mientras que el
técnico superior de prevención del Fremap Javier Martínez, tratará en Reina
Mercedes sobre ‘Prevención de riesgos laborales en el manejo de gases de
laboratorio’.

La Hispalense celebra la Semana
Europea de la Seguridad y Salud
en el Trabajo

CARTUJA. BARRIO TECNOLÓGICO

PUBLICADA EN

Bellavista – La Palmera

Casco Antiguo

Cerro – Amate

Este – Alcosa – Torreblanca

Los Remedios

Macarena

Nervión

Norte

San Pablo – Santa Justa

Sur

Triana

Cartuja. Barrio tecnológico

La Provincia

DISTRITOS

Protagonistas del barrio Canal TV Fotogalerías Cofradías Especiales Agenda

La Hispalense celebra la Semana Europea de la Seguridad y Salud ... http://www.sevilladirecto.com/la-hispalense-celebra-la-semana-e...

1 de 2 22/10/2014 8:01



Estas jornadas celebradas para conmemorar la Semana Europea de la
Seguridad y Salud en el Trabajo se cierran el jueves 23 de octubre con la
ponencia ‘Seguridad y salud en el trabajo en instalaciones eléctricas de baja y
media tensión’, a cargo del técnico superior de Fremap Francisco José
Garrido.

Hospitales, Ong’s, Asociaciones o Ampas, destinos ofertados para el voluntario de la US

Treinta empleados públicos y miembros de ONG se forman en la atención a menores
inmigrantes

La Universidad de Sevilla fomenta la movilidad académica con Angola

El colegio Ortiz de Zúñiga es el primero en impartir chino en horario lectivo

Sevilla acoge la I Jornada sobre el maltrato a personas con discapacidad
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La Universidad de Barcelona, entre las
100 mejores en producci6n cientifica
La Universidad de Barcelona se posiciona, por segundo aflo consecutivo, como la L~nica espaflola en el
’ranking’ de la Universidad Nacional de Taiwan que mide el impacto de las investigaciones de las instituciones

La Universidad de Barcelona (UB)
es la finica espafiola que aparece,
pot segundo afio consecufivo, en-
tre las 100 mejores universidades
del mundo en productividad e im-
pacto de las publicaciones cientffi-
cas, segfln el ranking elaborado pot
la Universidad Nacional de Taiwan
(NTU Ranking, pot sus siglas en in-
glrs), que se publica desde el afio
200Z 12 son las universidades es-
pafiolas que aparecen en este lista
de medio milha" de instituciones y
srlo una entre el primer centenar.

La catalana se encuentra en el
puesto nfimero 71 de 500 universi-
dades analizadas, la Aut6noma de
Barcelona en el puesto 157, la de Va-
lencia en el 211, la Complutense de
Madrid en el 270, la de Granada en
el 294, la de Santiago de Compos-
tela en el 368, la de Zaragoza en el
389, la Pompeu Fabra en el 393, la
Politrcnica de Valencia en el 398, la
de Oviedo en el 417, la Politrcnica

DOCESON LAS
UNIVERSIDADES
ESPA~OLAS QUE
APARECEN EN UN
’RANKING’ DE 500

de Cataluha en el 445 y, por flltimo,
la de Sevilla en el 458.

La UB comparte su puesto con la
Universidad Libre de/~nsterdmn
y mejora su posici6n con respecto
afios anteriores. En 2013 ocupaba
el puesto 89 yen 2012 el puesto 115.
Adem~s, tambirn es la finica insti-
tuci6n espafiola que forma parte de
las 100 mejores universidades del
fllfimo indice de la revista brit~ini-
ca The Times Higher Education

La ciencia en la universidad
Ranking de productividad e impacto de publicaciones cient[ficas

1 Universidad de Hazard

2. Universidad de Johns Hop~ns

3. Universidad de Stanford

4. Universidad de Toronto

S. Universidad de Washinston- Seattle

6, Universidad de Califomia- Los Angeles

70. Unive~sidad de Zhejiang

7~ Universidad de Amsterdam

7~ Unive~idad de Bafcelcma

73. University of Adzona

1~7. Universidad Aut6nmna de Barcelona

211 Univel~idad de Valencia

270. Unive~idad Complutertse de Maddd

294. Universidad de Granada

~ Universidad de Santiago de Comlx~tela

389. Universidad de Zaragoza

393. Unive~sidad Pompeu Falxa

39~. Universidad Polit~cnica de Valencia

4~7. Unive~idad de Oviedo

445. Universidad Polit~cnica de Catalufia

458. Unive~idad de Sevilla

92,6

o3,3
63,2

63,2

ss,6

47,3

47,0

(THE), ocupa el lugar 76 en el ~ea
de Clinica, Preclinica y Ciencias de
la Salud. La "nifia bonita" tambirn
ocupa el primer puesto del ranking
SIR Iber 2014 HE, la edici6n ibero-
americana que publica el grupo de
investigacirn SCImago para eva-
luar el rendimiento cientifico de
mils de 1.600 instituciones de en-
sefianza superior. Esta universidad
ha terddo 18.563 publicaciones cien-
6ficas durante el periodo 2008-

2012. En el ranking por materias, la
UB tambi~n mejora su posici6n en
Ecolog~a y Medio Ambiente, Bio-
logSa Animal y Vegetal, Ingenieria
El~ctrica, Farmacolog6a y Toxico-
logSa, Geociencias y Fisica.

La Universidad de Santiago de
Compostela (USC), la finica de las
tres gallegas en esta lista, tambi6n
ha escalado puestos este afio, diez
posiciones m~is arriba queen 2013.
Sin embargo, ha bajado en el indi-

ce si se eompara con el afio 2012,
que ocup6 el puesto 330. Los cam-
posen los que destaca son Mate-
mfiticas, Farmacolog~a y Toxicolo-
gla, Quimica, Ingenierla Civil y Me-
dio Ambiente y Ecolog~a.

Si analizamos la clasificaci6n pot
~ireas concretas, por ejemplo, la Po-
lit~cnica de Valencia ocupa el pues-
to 64 en investigaci6n en Agrono-
mla, en Inform~itica el 77, o el 94 en
Ingenierla Civil.

Las ’top ten’ del ’ranking’
Las instituciones que lideran este
mnkingson la de Harvard, que pro-
dujo 28.951 documentos, la John
Hopkins, la de Stanford, la de To-
ronto y la de Washin~on-Seattle,
todas americanas. La primera eu-
ropea que aparee en el fndice es la
de Oxford que comparte posici6n
con dos americanas, Berkely (Cao
lifornia) y el Insfituto Tecnol6gico
de Massachusetts (MIT), las tres
se sitflan en un octavo puesto.

Este rankinguniversitario se ela-

LA USC ES LA OCTAVA
DE ESPAiqA Y LA 368
DEL MUNDO POR SU

PRODUCTIVlDAD
ClENTiFICA

bora en funci6n de ocho indicado-
res relativos a la cantidad y calidad
de la producci6n cientifica de las
organizaciones. Tambi6n, presen-
ta los resultados por campos y dis-
ciplinas, pot ejemplo mide la pro-
ductividad, excelencia e impacto
de la investigacirn universitaria, te-
niendo en cuenta, entre otros pa-
r~metros, el nflmero de articulos,
nflmem de citas o el indice H de sus
investigadores.
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La guitarra regresa a la primera plana
Certamen. El V Festival Internacional de la Guitarra
’Suefia el Greco’ se celebrar~i en distintos espacios
culturales del 23 de octubre al 1 de noviembre pr6ximos

Estreno. El mi~rcoles 29 el Teatro Central acoger~ el
estreno absoluto de una obra de danza y mt)sica escrita
por el Premio Nacional, Jos~ Maria S~nchez-Verd6

ISMAEL G. CABRAL / SEVILLA
Ante el despliegue de una decena
de conciertos con instrumentistas
nacionales e internacionales (en la
Sala loaquin Turina yen el Teatro
Central), el estreno absoluto de una
obra multidisciplinar encargada al
Premio Nacional de Mfisica, Jos6
Maria S~inchez-Verdti, y la puesta
en marcha de un concurso al que
concurren 32 int~rpretes de proba-
da solvencia, nadie dirfa que el Fes-
tival de la Guitarra de Sevilla es po-
co m~is que el empeEo personal de
su director, Francisco Bernier. Su
quinta edici6n, de123 de octubre al
1 de noviembre, es tambi6n la m6s
ambiciosa de todas cnantas la han
precedido. Su continuidad, siempre
en el aire, depender~i de que llega la
ayuda institucional ,~de una manera
m~is firme,,, segt~n su responsable.
Porque lo que es el ptiblico, la ciu-
dad, ~,ya ha hecho suyo el Festival
llenando el aforo de los recitales~.

La primera cita tendr~i lugar este
jueves con un concierto de car~icter
did~ictico para escolaxes a cargo de
dtio que conforman Carmen Alva-
fez & Arielle Krebs (Cajasol, 11.00
horas). El viernes, alas 20.30 horas
en la misma Sala loaquin Turina,
Shin-ichi Fukuda, uno de los gran-
des representantes de las seis cuer-
das en Iap6n, combinar~i en su reci-
tal p~iginas del siglo )fAX al XXI de
Sor, Rodrigo, Brouwer, Hosokawa y
villa-Lobos. Luego, el griego Kostas
Tosidis presentar~, su Album Unreal
city-grabado en el sello Contrastes
Records que dirige Bernier-, un tra-
bajo centrado en la mtisica contem-
por~inea con piezas de Crist6bal
Halffter y Gy6rgy Ligeti.

El s~bado, Margarita Escarpa ofre-
cer~ en la pfimera parte un recital con
obras de Sor, Bach y Castelnuovo-Te-
desco, yen la segunda Giampaolo
Bandini, Cesare Chiacchiaretta y los

El guitarrista japon~s Shin-ichi Fukuda actuar~ el viernes a las ;~o.3o horas e~ la Sala Joaquin Tu~na. / EL CORREO

John Gri~Eth ofreceni un recital de vihuela en el Cicus. Dani de Mor6n, encargado de poner el acento flamenco.

Cerrato Brothers presentar;in su dis-
co titulado Ancora la brezza e l’alba,
que incluye versiones de las Cuatro
estaciones de Vivaldi y de las respec-
tivas de Astor Piazzolla. El dfa 28, el
ganador del concurso de 2013, Thi-
baut Garcia, presentar~t el disco regis-
trado como parte de su premio del
a.rio pasado. En ta segunda parte, ac-
tuar~i el dfio de Robert Sharpe yAn-
drew Zohn con obras de Mozart, Ra-
dam6s Gnattali y el propio Zotm.

E1 mi6rcoles 29 de octubre, por
su parte, se estrenarfi en el Teatro
Central el espect~iculo mils ambi-
cioso producido por el certamen:
Sueha El Greco con El Martirio de
San Sebastizin, una creaci6n que se
presenta como teatro-danza y que
contar~i con direcci6n esc6nica y
dramaturgia de Royds E Imbert,
mtisica del Algecirefio S~inchezVer-
dO e interpretaci6n del actor
Eduardo Martinez y del coniunto
sevillano Zahir Ensemble.

El dia 30 ser;i el turno de los pro-
fesores de los talleres de flamenco
(Gerardo Nfifiez) y jazz (Israel San-
doval) y el 31 el de Lorenzo Micheli,
que presenta The autumn of soul
con piezas de Castelnuovo-Tedesco,
Vicente Asencio, Angelo Gilardino y
Alexandre Tansman, y de Dani de
Mor6n, encargado de acercar el cer-
tamen Al flamenco.

Todos los conciertos se celebra-
rfin en la Sala ]oaqu/n Turina -sede
del concurso- alas 20.30 horas, ex-
cepto el montaje Suefia el Greco ....
que ser~i a la misma hora, pero en el
Teatro Central. El precio de las en-
tradas oscila, en todos los casos, en-
tre los diez y los cinco euros. Pot su
parte, las clases magistrales ser~in
en el Espacio Santa Clai’a, mientras
que el Auditorio del Cicus en CAlle
Madre de Dios acoger~i las confe-
rencias, la mesa redonda y los talle-
res de jazz y flamenco.
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Un encuentro que tiende puentes con el
Festival de Cine y el mundo de la filosofia
I. G. C. / SEVlLLA
En su b~squeda de sinergias, el di-
rector del Festival de la Guitarra,
Francisco Bernier, tender~i puentes
en la quintaedici6n que esta sema-
na comienza con el inminente Fes-
tival de Cine Europeo. Por esta ra-
z6n, el lunes 27 de octubre alas
10.00 horas el Cicus acoger~i una
mesa redonda centrada en la figura
del Greco en el s6ptimo arte. En la

misma, se proyectani la peEcula The
lonely voice of man, del afamado ci-
neasta ruso Alexander Sokurov.

En el encuentro estar~in presen-
tes el asistente del realizad0r, Mexei
]ankowski, el fil6sofo y japon61ogo
Gustavo Pita y el director de infraes-
tructuras .culturales del Ayunta-
miento de Sevilla, Benito Navarrete.
No ser~i esta la tinica dedicaci6n a
Sokurov del Festival, ya que al dia

siguiente, alas 16.30 horas en el Ci-
cus, se proyectar~ el documental El
pequeho tranvia rojo, centrado en

el mundo de la guitarra cl~sica.
En otro (tmbito distinto, de129 al

31 de octubre yen horatio de 10.00
a 13.00 horas, el Auditorio del Cicus
acoger~i al cubano Gustavo Pita, en-
cargado de impartir el curso La im-
portancia de l problema de la culm-

ra en la coyuntura actual, perspecti-

vas. Con esta propuesta, el
encuentro se adentra tambi6n en el
mundo acad6mico de la mano de la
filosofia y permitiendo disfrutar de
cr6ditos a los alumnos que partici-
pen en estas jornadas.

El programa de conferencias,
aunque ya estrictamente musicales,
se completa con la que el composi-
tor los6 Maria S~inchez-Verdti ofre-
cer~i este jueves alas 17.00 horas en

el Cicus, donde explicar~t los por-
menores de una obra como SueSa
el Greco, en la que su mtisica se
combinar~i con una creaci6n esc6-
nica preparada para acompa6ar la
nueva partitura. E128 de octubre, a
las 17.30 horas, el vihuelista austra-
llano lohn Griffiths ofrecer~, al pti-
blico del Festival de la Guitarra via-
jar al pasado con una conferencia-
concierto que versar~i sobre el
mundo de la cuerda pulsada en los
siglos XVII y XVIII. Su presentaci6n
en el, encuentro ser~i tambi6n la
puesta de largo del disco que, bajo
el abrigo del sello del Festival, Con-
trastes, acaba de lanzar al mercado
y cuyo titulo es otto que el de la
charla, Intimate vihuela.
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El centro de emprendedores ’El Cubo’
oferta plazas para acocjer proyectos
La segunda convocatoria para f’ormar parte de esta iniciativa impulsada por la Junta de Andalucia
y la operadora espafiola Telef6nica permanecer~ abierta hasta mafiana con inscripciones ’on line’

¯ Situado en el parque cien-
tffico y empresarial Cartuja,
en el emplazamiento convi-
ven emprendedores en un
entorno dorado con las
m,’tximas tecnologi’as.

SEVILLA
La Consejeda de EconomSa yTelef6-
nJca ban abierto una nueva convoca-
toda para la seleccidn de nuevos pro-
yectos para el centxo de emprendi-
miento de Andalucia Open Furore de
Sevilla El Cubo, de manera queen to-
tal se ofertan basra cuatro nuevas pla-
zas para startups, que con ’vwinin con
las que entraron en septiembre pro-
cedentes de Sevilla, Ja6n y Huelva.

El Cubo es un lugar de trabajo
donde dos emprendedores impul-
san y maduran sus proyectos para
converarlos en negocios sostenibles
y aUactivos paralos inversores,. Para
ello, explica la Consejeria, cuentan
con las herramientas, las metodolo-
gias, el conoc’uniento y las conexio-
nes que necesitan para desarrollar
su talento.

Para conseguir una plaza en este
centro, los aspirantes tienen hasta
manana para participar en el II Reto
Crowdworking El Cubo a tray,s de la
plataforma on line de Telef6nica
Open Future. Todos los interesados
debeffm presentar sus proyectos,
aportando la informaci6n requerida,
que ser~i evaluada pot un comit6
multidisciplinar compuesto pot re-
presentantes de Andalucfa Open Fu-
ture, lunta, Telef6nica, Wayra, Fon-
dos Am~rigo, Universidad de Sevilla,
Cisco y mentores del proyecto.

La informaci6n sobre esta nueva
convocatoria se encuentra en la web
de la iniciativa (https://andalu-
ci~ openfuture.org/ es/ como_partici-
par) ylas dudas pueden set atendi-
das a trav6s de Twitter @OpenFum-

El primer reto para entrar en El
Cubo finaliz6 con trois de 130 proFec-
tos presentados. Aunque no fueran
selecdonados, todos ban podido be-
neficiarse del entomo de aceleraci6n
on line de Open Future. Esta plata-
forma de innovacidn abierta es~ es-
pecialmente disefiada para que los
emprendedores ,~puedan aportar sus

ideas, construir su proyecto empre-
sarial y presentarse a retos, entrando
en eontacto con o~ros emprendedo-
res, inversores intemacionales y so-
cios estrat6gicos~,. La plataforma con-
tintia, por ello, aceptando proyectos
e ideas de negocio que deseen corn-

Alrededor de 13o
emprendedores se
presentaron al primer
reto para entrar de
forma gratuita en este
espacio tecnokigico

pear en un entomo global.
Andaluda Open Future es un gran

acuerdo regional de colaboraci6n pti-
blico privada que involucra a la Ad-
ministraci6n andaluza, alas grandes
empresas y alas pymes, alas asocia-
ciones empresariales, alas enddades
financieras, universidades y a otros
agentes sociales, en un obietivo co-

mtin, como es ~crear un ecosistema
que favorezca el impulso del Em-
prendimiento Basado en la Innova-
ci6n (EB1) en Andalucia~.

La iniciativa estd impulsada pot
Junta de Andalucia yTelef6nica, a lra-
v6s de un convenio que aglutina dife-
rentes acciones, por el cual la com-
pafiia se ha compmmelddo a inverdr
en Andalucia 8,9 millones de euros
entre enero de 2014 y 2016.

El objetivo es que este programa
,,se convierta en una oportunidad de
acelerar de manera significativa la
creaci6n de empleo y el desarrollo
econ6mico en la comunidad, fomen-
tando la creaci6n de un mejor entor-
no para que las empresas de base in-
novadora puedan nacer, crecer y de-
sarrollarso~.

Este acuerdo include precisamen-
te la puesta en marcha de cen~os de
excelencia para el emprendimiento,
como El Cubo, que se inaugur6 hace
unos meses en Sevilla, elimpulso a h
intemacionalizad6n de empl~sas del
sector TIC y una phtaforma tecnol6-
gica que permitird conectar a em-
prendedores con todos los agentes
socioecon6micos.
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Movilidad

RAÚL DOBLADO 
El Ayuntamiento prevé construir un aparcamiento subterráneo bajo el Cid

S. BENOT 

SEVILLA 

El aparcamiento rotatorio que el 
Ayuntamiento quiere construir 
bajo el Prado de San Sebastián está  
recogido en el Plan General vigen-
te, por lo que no necesita ninguna 
modificación que tenga que ser 
autorizada por la Junta de Anda-
lucía. Sin embargo, al estar ubica-
do en una zona histórica sí nece-
sitará cautelas arqueológicas para 
conservar los posibles restos que 
pudieran aparecer con las obras. 

Dependiendo de los restos que 
aparezcan y de su importancia, 
tendrá que pronunciarse la Comi-
sión Provincial de Patrimonio. 

El alcalde, Juan Ignacio Zoido, 
aseguró ayer que hay empresas in-
teresadas en la construcción de 
este estacionamiento «por las di-
ferentes condiciones económicas 
que hay en el mercado», después 
de que el primer concurso públi-

co convocado hace dos años para 
construir este aparcamiento fue-
se declarado desierto. El alcalde 
se comprometió con los vecinos a 
poner en marcha este estaciona-
miento rotatorio y con una reser-
va de plazas para residentes. Se 
trata de una zona muy demanda-
da por la cercanía tanto de la Uni-
versidad de Sevilla como de los 
juzgados, dos centros de gran 
atracción de público diariamente. 

Zoido explicó que el Ayunta-
miento no ha modificado las ca-
racterísticas técnicas del aparca-
miento y el Consejo de Gobierno 
de la Gerencia de Urbanismo 
aprobará esta mañana la convo-
catoria de un concurso público. 
Sí han cambiado, sin embargo, al-
gunas características jurídico eco-
nómicas que han hecho «más ape-
tecible» este proyecto a las em-
presas  que se dedican a este 
sector.  

El aparcamiento supone la cons-
trucción de tres plantas bajo ra-
sante con capacidad para 249 au-
tomóviles y 26 motocicletas. 

El PSOE, a favor 
El portavoz adjunto del grupo mu-
nicipal del PSOE, Antonio Muñoz, 
criticó que el Gobierno local «haya 
perdido dos años para una infraes-
tructura fundamental porque es 
necesario un aparcamiento rota-
torio en la zona». 

Sin embargo, Muñoz expresó 
sus dudas ante el nuevo expedien-
te de contratación promovido por 
el Ayuntamiento para ofertar otra 
vez el contrato, «es de difícil cre-
dibilidad este programa en un 
tiempo electoral, así que nos te-
memos que caiga en saco roto». 

A pesar de mostrarse favorable 
a este proyecto, Antonio Muñoz 
mostró sus cautelas al respecto 
de  las posibles dudas «urbanísti-
cas o arqueológicas» que puedan 
surgir, «espero que hayan resuel-
to las posibles cautelas urbanís-
ticas y arqueológicas en los dos 
años que lleva el proyecto para-
do. Así no habrá sido un tiempo 
perdido del todo y este proyecto 
tendrá más visos de realidad».

El aparcamiento del Prado no 
necesitará modificar el PGOU
∑ El alcalde asegura 

que hay empresas 
interesadas en su 
construcción

Diseño 

El estacionamiento 
tendrá tres plantas 
subterráneas y 250 
plazas para vehículos

ses para llevar a cabo la licitación pú-
blica de estas obras, ya que tiene que 
convocar un concurso, y adjudicarlo 
siguiendo los plazos legales. El plazo 
previsto para la realización de las mis-
mas es de 8 meses, por lo que las pri-
meras empresas no podrán instalar-
se en la zona franca hasta bien entra-
do el año 2015. Esto significa que la 
zona franca estará en obras durante 
la campaña electoral de las municipa-
les, que se celebrarán el próximo 23 de 
mayo.  

Mientras tanto, cerca de 40 empre-
sas están esperando a que este recin-
to aduanero se haga realidad para ins-
talarse en su interior. El Ayuntamien-
to y el Puerto llevan meses trabajando 
para captar compañías interesadas en 
fijar su sede en este recinto, que cuen-
ta con importantes ventajas económi-
cas y fiscales. Ambas instituciones han 
desplegado una importante campaña 
de información y asesoramiento a las 
empresas con el fin de atraerlas has-
ta este nuevo recinto aduanero.  

Estas 36 empresas pertenecen a los 
más diversos sectores de la economía, 
destacando las de actividades logísti-
cas, siderometalúrgicas y agroalimen-
tarias, además de las dedicadas al 
transporte y el almacenamiento.  

La zona franca prevé el movimien-
to de 1,7 millones de toneladas de mer-
cancías al año y el Gobierno munici-
pal ya ha previsto su ampliación futu-
ra en terrenos del aeropuerto.

El error material 

de los estatutos 

El Ministerio de Hacienda  
publicó en el BOE del 28 de 
julio de 2014  la constitución 
del Consorcio de la Zona 
Franca y sus estatutos. Sin 
embargo, en los mismos no 
figuraba el Puerto de Sevilla, 
una administración que ha 
trabajado codo a codo con el 
Ayuntamiento en la constitu-
ción de este proyecto.  En su 
momento, se calificó como 
«error material» con la 
promesa de que se rectificaría 
en breve. Desde el Gobierno 
local han enviado varias 
comunicaciones a la Secreta-
ría de Estado competente 
para que se rectificase, 
requerimientos que han sido 
aceptados aunque todavía no 
se ha publicado en el BOE la 
rectificación.

 JOSÉ GALIANA 
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Patzimonio puso en3 reparos al parking
del Prado y pidi6 sondeos arqueol6gicos
J. GALL.EGO ESPINA / SEVILLA
La decisi6n del Ayuntamiento de
volver a sacar a concurso la cons-
trucci6n de un apaxcamiento sub-
terrfineo en el Prado de San Sebas-
d~in gener6 ayer un nuevo enfrenta-
miento del equipo de gobiemo con
la oposici6n, ante un proyecto al
que, ya en el intento inicial -cuando
se qued6 desierta la primera licita-
ci6n- la Comisi6n Provincial de Pa-
trimonio Hist6rico, dependiente de
Cultura, puso ciertos reparos.

En un informe de abril de 2013,
este 6rgano sefialaba que ~dado que
la intervenci6n contemplada no es-
tfi prevista en la ordenaci6n porme-

norizada del planeamiento urbanfs=
tico de protecci6n vigente para (...)
el Prado, se considera que previa-
mente a la concesi6n de licencias o
autorizaeiones corresponde la
oportuna innovaci6n del planea-
miento urbarffstico vigente,,.

Tambi6n alertaba de ,da cautela
arqueol6gica que procedeffa, dado
el grado de afecci6n al subsuelo de
este proyecto y su emplazamiento,,,
afiadiendo que requeriria ~,una acti-
vidad arqueol6gica preventiva con-
sistente en sondeos es~’atigr~ificos y
un control arqueol6gico de los mo-
vimientos de

Ademfis, recordaba que este es- El aparcamlento subterr~neo se instalaria bajo la Glorleta del Cid. / JAVI.E R CUESTA

tacionamiento no estfi previsto en
el PGOU, por Io que, a su juicio, ~se
estfi aherando sustancialmente la
ordenaci6n definitiva respecto a la
previsi6n de los aparcamientos,,.

El alcalde, Juan Ignacio Zoido
(PP), defendi6 ayer esta iniciativa,
pot la que hay ,,empresas interesa-
dash, y neg6 que requiera la modifi-
caci6n del PGOU. Ademfis, segfin
dijo, ,~afortunadamente,, no es ne-
cesario el visto bueno de la Iunta ni
tampoco un informe del impacto
paU-imonial porque ,,va hacia abajo
y no ocupa toda la calzada sino que
se sitfia frente a la fachada de la
Universidad,.

El portavoz adjunto del PSOE,
Antonio Mufioz, manifest6 que Zoi-
do ha ,~perdido dos afios,, en la
construcci6n del aparcamiento y
opin6 que ,,una medida asi, en pe-
riodo electoral, es de diffcil credibi-
lidad>~, por 1o que teme que caiga
tambi6n ,,en saco roto,.
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SADUS
VICTORIA SE IMPUSO POR 3-0 A GEOGRAFiA E HISTORIA

Los chicos de la Escuela Tdcnica Superior de Ingeniems fuemn justos merecedores del titulo.

Ingenieros, campebn
del Apertura de fi tbol 7
Despu6s de un buen partido en el Complejo Deportivo Los Bermejales,
la Escuela T6cnica Superior pas6 por encima de su adversario

SADUS
SEVILLA

Finaliz6 el Torneo Apertura de
ffitbol 7 de la temporada
201412015, y lo hizo con un
buen partido en el Complejo
Deporfivo Universitario Los
Bermejales, donde la Escuela
T~cnica Superior de Ingenie-
ms arroll6 a la Facultad de Geo-
graffa e Historia con un con-
tundente 3-0.
Durante/a primera parte, ambos
conjuntos midieron sus fuer-
zas y la tensi6n reinaba sabre
el cOsped, aunque las ocasio-
nes llegaban siempre del lado
de los lngeifieros, con m~is pre-
sencia en ataque, pero su rival
aguantaba bien las acometi-
das, sin mayores problemas.
Fue a bal6n parado, de falta
directa, cuando Pajares abria
la lata con un fuerte disparo
que supemba al espigado guar-
dameta de Geograffa e Histo-
ria. Con el 1-0 se llegaria al des-
canso. Tras la reanudaci6n lle-
garia la nota negativa de la tar-

de, cuando uno de los delan-
teros del cuadro de Geograffa
e Historia, Ignacio, fue expul-
sado tras una duffsima entra-
do. Con uno menos, los de azul
buscaron con m~is coraz6n que
cabeza la meta rival, colgando
balones, pero sin llegar a inti-
midar la porteria de Ingenie-
ros. Con el equipo volcado, Julia

~-EI f~tbol sala ya ~

ananc5 y los
chicos de/b~squet
esperan su tumo

L /
Zambrano, un incordio para la
defensa desde el pitido illicial,
aprovech6 los espacios para
hacer un doblete que le darfa
justamente la copa a la Escue-
la T6cnica Superior de Ingenie-
ros, que se convierte en el pri-
mer campe6n universitario de
la tempomda. En el SADUS no
se detiene el deporte y, una vez

finalizado el Torneo de ffitbol
7, en el dfa de ayer dio comien-
zo el Torneo Apertura de ffit-
bol sala, donde 24 equipos pon-
dr~n a prueba su calidad, t6c-
nica y garra para estar en la
finalfsima que se disputa elvier-
nes 24 de octubre alas 14:30
horas. Mientras tanto, los chi-
cos del baloncesto esperan su
turno y tienen hasta mafiana
para inscribirse y representar
a su facultad sabre la cancha
de Los Bermejales. Recordar
que el Torneo de baloncesto
comienza el lunes 27 y culmi-
na el viernes 31 de octubre.

Se acaban las preselecciones
Mientlas que los Tomeos Aper-
tura se desarrollan a modo de
pretemporada, los Campeona-
tos Universitarios siguen con-
feccionfindose de cam a la cam-
pafia regular, y durante esta
semana se realizarfin las filti-
mas preselecciones para ins-
cribir a los jugadores que repre-
sentarfin a cada centro en las
diversas modalidades.

INFORMACION A LOS INTERESADOS

Arrancan las rutas de las
exposiciones itinerantes
Comiez~zan las visitas marcadas
en el calendario de las exposi-
ciones itinerantes, exposiciones
organizadas par el SADUS den-
tro de la campafia de informa-
ci6n y acerca-
miento a los
alumnos, y el
Campus de
Reina Merce-
des acoger~i a
partir de hay
la primera de
varias visitas
par toda Sevio
lla. De esta forma, durante todo
el mes de octubre y parte de
noviembre, el SADUS visitar~i
todos los campus de la Univer-
sidad de Sevilla informando a

~-Campa~a de

estudim~tes e interesados en las
posibilidades deporfivas y de
ocio que lleva a cabo el Servicio.
Este aria adem~is, las exposicio-
nes itinerantes repiten las ofer-

tas del pasado
l~ aria.

informaci6n y
acercamiento a
los alumnos

L

Asf, el Pase de
Dfa de Abona-
dos volver~i a
estar presente;
a los estudian-
tes y personal
univetsitario que
realicen tma bre-

ve encuesta con sus aspiracio-
nes deportivas se les regalar~i un
pase para que puedan conocer
toda la oferta del SADUS en pri-
lnera persona.

Las exposiciones itinerantes arrancan en Reina Mercedes,

ABONADOS MEJORAN LAS CONDICIONES

Nueva unificaci6n de los
horarios a tiempo parcial
El Servicio de Acfividades Depor-
tivas de la Universidad de Sevi-
lla sigue promoviendo ofertas y
descuentos para que los abona-
dos al Complejo puedan disfm-
tar del deporte con las mejores
condiciones posibles.
Tras finalizar/a promoci6n’Vuel-
ta al Deporte’, en la que los nue-
vos abonados recibieron un 10
par ciento de descuento par
domiciliar su abono, la direc-
ci6n del SADUS pone en mar-
cha ahora una nueva oferta que

seguro recibir~in con agrado los
afiliados al centro.
A pariir de ahora, los abonos de
mafiana y tarde se unifican, asf,
desde ahora, y hasta el pr6ximo
15 de junio, los abonados par-
ciales podr~in disfrutar de tari-
fa plana para acceder al centro
desde las 07:30 alas 18:00 horas.
En esta oferta tambi6n se inclu-
ye la posibilidad de enlxar duran-
te todo el dfa del s~ibado, cuyo
horario de apertura es de 09:00
a 21:00 horas.
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Deporte universitario

ABC SEVILLA 

El Servicio de Actividades Deporti-
vas de la Universidad de Sevilla si-
gue promoviendo ofertas y descuen-
tos para que los abonados al com-
plejo universitario de Los Bermejales 
puedan disfrutar del deporte con 
las mejores condiciones posibles. 
Tras finalizar la promoción «Vuel-
ta al Deporte», en la que los nuevos 
abonados recibieron un 10% de des-
cuento por domiciliar su abono, la 
dirección del SADUS pone en mar-
cha ahora una nueva oferta que se-
guro recibirán con agrado los afi-
liados al centro. 

A partir de ahora, los abonos de 
mañana y tarde se unifican, así, des-
de hoy, y hasta el 15 de junio, los abo-
nados con horario reducido podrán 
disfrutar de tarifa plana para acce-
der al centro desde las 7.30 a las 18.00 
horas. A esta oferta también se in-
cluye la posibilidad de entrar du-
rante todo el día del sábado, cuyo 
horario de apertura es de 09.00 a 
21.00 horas. 

El viernes, rugby 7 
Además, mientras que los Torneos 
Apertura siguen su curso, los aman-
tes del rugby 7 pueden inscribirse 
en el I Torneo de esta modalidad 
que comienza este viernes. Para ello, 
el delegado o capitán de cada equi-
po debe rellenar la solicitud a tra-
vés de la Oficina Virtual del SADUS, 
o presentándose en la Oficina de 
Atención al Cliente.

Se unifican los 

abonados de 

horario reducido 

con más beneficios 

Más horas, mismo precio

ABC SEVILLA 

El SADUS sigue preparando la pri-
mera de varias subidas a picos por 
toda la comunidad andaluza, y el 
próximo sábado 25 de octubre los 
aventureros que se embarquen en 
la siguiente cita programada en esta 
actividad podrán disfrutar de un 
paraje espectacular rodeado de la 
flora y fauna salvaje de nuestra rica 
tierra. 

Y es que la ascensión al Pico Ti-
ñosa,  situado en la localidad de 
Priego (Córdoba), con una altura 
de 1.568 metros y una distancia de 
trece kilómetros a recorrer por los 
usuarios, es una de las experien-
cias más atractivas de este mes de 
octubre, con un clima que acom-
pañará (se prevén 25 grados de má-
xima y cielos despejados), con lo 
que la situación en estos momen-
tos se torna inmejorable para prac-
ticar el senderismo junto a tus ami-
gos o familia. 

Todos aquellos que quieran un-
irse para participar en la subida 
pueden hacerlo a través de la Ofi-
cina Virtual o bien registrándose 
desde la Oficina de Atención al 
Cliente, siendo los precios de 20 
euros para los miembros de la Co-
munidad Universitaria, quince eu-
ros para los abonados o los usua-
rios que tengan el Pase de Tempo-
rada, o 25 euros para los 
interesados que no tengan ningún 
vínculo con la Universidad de Se-
villa o con el centro. 

Este sábado 25 de 

octubre, subida 

al Pico Tiñosa, en 

Priego de Córdoba

Senderismo

ABC SEVILLA 

Finalizó el Torneo Apertura de fútbol 
7 de la temporada 2014-15 y lo hizo con 
un buen partido en el Complejo De-
portivo Universitario Los Bermejales, 
donde la Escuela Técnica Superior de 
Ingenieros arrolló a la Facultad de Geo-
grafía e Historia con un contundente 
3-0. Durante la primera parte la ten-
sión reinaba sobre el césped, aunque 
las ocasiones llegaban siempre del lado 
de los Ingenieros, con más presencia 
en ataque, aunque su rival aguantaba 
bien las acometidas.  

Fue de falta directa como Pajares 
abría la lata con un fuerte disparo que 
superaba al espigado guardameta de 

Geografía e Historia. Con el 1-0 se lle-
garía al descanso. Tras la reanudación 
se produjo la nota negativa de la tar-
de, cuando uno de los delanteros del 
cuadro de G. e Historia, Ignacio, fue ex-
pulsado tras una durísima entrada. Con 
uno menos, los de azul buscaron con 
más corazón que cabeza la meta rival, 
colgando balones, pero sin llegar a in-
timidar la portería de Ingenieros. Con 
el equipo volcado, Julio Zambrano, un 
incordio para la defensa desde el piti-
do inicial, aprovechó los espacios para 
hacer un doblete que le daría justamen-
te la copa a la Escuela Técnica Supe-
rior de Ingenieros, el primer campeón 
universitario de la temporada.

Ingenieros, campeón 

del Torneo Apertura

Fútbol 7

ABC 
El equipo campeón

abcdesevilla.es/deportes
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Deporte universitario

ABC SEVILLA 

El Servicio de Actividades Deporti-
vas de la Universidad de Sevilla si-
gue promoviendo ofertas y descuen-
tos para que los abonados al com-
plejo universitario de Los Bermejales 
puedan disfrutar del deporte con 
las mejores condiciones posibles. 
Tras finalizar la promoción «Vuel-
ta al Deporte», en la que los nuevos 
abonados recibieron un 10% de des-
cuento por domiciliar su abono, la 
dirección del SADUS pone en mar-
cha ahora una nueva oferta que se-
guro recibirán con agrado los afi-
liados al centro. 

A partir de ahora, los abonos de 
mañana y tarde se unifican, así, des-
de hoy, y hasta el 15 de junio, los abo-
nados con horario reducido podrán 
disfrutar de tarifa plana para acce-
der al centro desde las 7.30 a las 18.00 
horas. A esta oferta también se in-
cluye la posibilidad de entrar du-
rante todo el día del sábado, cuyo 
horario de apertura es de 09.00 a 
21.00 horas. 

El viernes, rugby 7 
Además, mientras que los Torneos 
Apertura siguen su curso, los aman-
tes del rugby 7 pueden inscribirse 
en el I Torneo de esta modalidad 
que comienza este viernes. Para ello, 
el delegado o capitán de cada equi-
po debe rellenar la solicitud a tra-
vés de la Oficina Virtual del SADUS, 
o presentándose en la Oficina de 
Atención al Cliente.

Se unifican los 

abonados de 

horario reducido 

con más beneficios 

Más horas, mismo precio

ABC SEVILLA 

El SADUS sigue preparando la pri-
mera de varias subidas a picos por 
toda la comunidad andaluza, y el 
próximo sábado 25 de octubre los 
aventureros que se embarquen en 
la siguiente cita programada en esta 
actividad podrán disfrutar de un 
paraje espectacular rodeado de la 
flora y fauna salvaje de nuestra rica 
tierra. 

Y es que la ascensión al Pico Ti-
ñosa,  situado en la localidad de 
Priego (Córdoba), con una altura 
de 1.568 metros y una distancia de 
trece kilómetros a recorrer por los 
usuarios, es una de las experien-
cias más atractivas de este mes de 
octubre, con un clima que acom-
pañará (se prevén 25 grados de má-
xima y cielos despejados), con lo 
que la situación en estos momen-
tos se torna inmejorable para prac-
ticar el senderismo junto a tus ami-
gos o familia. 

Todos aquellos que quieran un-
irse para participar en la subida 
pueden hacerlo a través de la Ofi-
cina Virtual o bien registrándose 
desde la Oficina de Atención al 
Cliente, siendo los precios de 20 
euros para los miembros de la Co-
munidad Universitaria, quince eu-
ros para los abonados o los usua-
rios que tengan el Pase de Tempo-
rada, o 25 euros para los 
interesados que no tengan ningún 
vínculo con la Universidad de Se-
villa o con el centro. 

Este sábado 25 de 

octubre, subida 

al Pico Tiñosa, en 

Priego de Córdoba

Senderismo

ABC SEVILLA 

Finalizó el Torneo Apertura de fútbol 
7 de la temporada 2014-15 y lo hizo con 
un buen partido en el Complejo De-
portivo Universitario Los Bermejales, 
donde la Escuela Técnica Superior de 
Ingenieros arrolló a la Facultad de Geo-
grafía e Historia con un contundente 
3-0. Durante la primera parte la ten-
sión reinaba sobre el césped, aunque 
las ocasiones llegaban siempre del lado 
de los Ingenieros, con más presencia 
en ataque, aunque su rival aguantaba 
bien las acometidas.  

Fue de falta directa como Pajares 
abría la lata con un fuerte disparo que 
superaba al espigado guardameta de 

Geografía e Historia. Con el 1-0 se lle-
garía al descanso. Tras la reanudación 
se produjo la nota negativa de la tar-
de, cuando uno de los delanteros del 
cuadro de G. e Historia, Ignacio, fue ex-
pulsado tras una durísima entrada. Con 
uno menos, los de azul buscaron con 
más corazón que cabeza la meta rival, 
colgando balones, pero sin llegar a in-
timidar la portería de Ingenieros. Con 
el equipo volcado, Julio Zambrano, un 
incordio para la defensa desde el piti-
do inicial, aprovechó los espacios para 
hacer un doblete que le daría justamen-
te la copa a la Escuela Técnica Supe-
rior de Ingenieros, el primer campeón 
universitario de la temporada.

Ingenieros, campeón 

del Torneo Apertura

Fútbol 7
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Deporte universitario

ABC SEVILLA 

El Servicio de Actividades Deporti-
vas de la Universidad de Sevilla si-
gue promoviendo ofertas y descuen-
tos para que los abonados al com-
plejo universitario de Los Bermejales 
puedan disfrutar del deporte con 
las mejores condiciones posibles. 
Tras finalizar la promoción «Vuel-
ta al Deporte», en la que los nuevos 
abonados recibieron un 10% de des-
cuento por domiciliar su abono, la 
dirección del SADUS pone en mar-
cha ahora una nueva oferta que se-
guro recibirán con agrado los afi-
liados al centro. 

A partir de ahora, los abonos de 
mañana y tarde se unifican, así, des-
de hoy, y hasta el 15 de junio, los abo-
nados con horario reducido podrán 
disfrutar de tarifa plana para acce-
der al centro desde las 7.30 a las 18.00 
horas. A esta oferta también se in-
cluye la posibilidad de entrar du-
rante todo el día del sábado, cuyo 
horario de apertura es de 09.00 a 
21.00 horas. 

El viernes, rugby 7 
Además, mientras que los Torneos 
Apertura siguen su curso, los aman-
tes del rugby 7 pueden inscribirse 
en el I Torneo de esta modalidad 
que comienza este viernes. Para ello, 
el delegado o capitán de cada equi-
po debe rellenar la solicitud a tra-
vés de la Oficina Virtual del SADUS, 
o presentándose en la Oficina de 
Atención al Cliente.

Se unifican los 

abonados de 

horario reducido 

con más beneficios 

Más horas, mismo precio

ABC SEVILLA 

El SADUS sigue preparando la pri-
mera de varias subidas a picos por 
toda la comunidad andaluza, y el 
próximo sábado 25 de octubre los 
aventureros que se embarquen en 
la siguiente cita programada en esta 
actividad podrán disfrutar de un 
paraje espectacular rodeado de la 
flora y fauna salvaje de nuestra rica 
tierra. 

Y es que la ascensión al Pico Ti-
ñosa,  situado en la localidad de 
Priego (Córdoba), con una altura 
de 1.568 metros y una distancia de 
trece kilómetros a recorrer por los 
usuarios, es una de las experien-
cias más atractivas de este mes de 
octubre, con un clima que acom-
pañará (se prevén 25 grados de má-
xima y cielos despejados), con lo 
que la situación en estos momen-
tos se torna inmejorable para prac-
ticar el senderismo junto a tus ami-
gos o familia. 
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C
ON un álbum bajo el brazo y ni una sola piz-
ca de vergüenza, un barbilampiño atildado
fue metiéndose hasta cuantas cocinas ele-
gía sin cortarse un pelo. La historia del Pe-

queño Nicolás ha asombrado a todo un país que no
sale de una sorpresa cuando ya se ha metido en
otra. Y la verdad es que no se termina de compren-
der cómo en este Patio de Monipodio aún llamado
España todavía sorprende que un tipo sea capaz de

meterse en las entretelas menos accesibles cuando
el día a día llena su crónica de sociedad con las fo-
tos de los mismos y las mismas. El Pequeño Nicolás
sólo es una gota en un océano de personajes que
dan su vida por una foto con el personaje de turno.
Igual le daba salir en la cabezada ante el Rey que
posar a la siniestra de Aznar o que retratarse con
empresarios y sindicalistas en un lo mismo da que
da lo mismo. Pero como él, una legión, oiga.

LUIS
CARLOS
PERIS

lcperis@diariodesevilla.es

5

La ventana EL PEQUEÑO
NICOLÁS, UN
PÍCARO MÁS

CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

CONFERENCIAENLA
FACULTADDEFILOSOFÍA
12:00 · C/ CAMINOJOSÉCELA El
profesor Giuseppe Cacciatore
pronuncia la ponencia Una
teoría de la interculturalidad
desde la perspectiva de un
nuevo humanismo para
inaugurar el programa de
doctorado en Filosofía de la
Universidad de Sevilla.

Fac. de Comunicación
09:00 Curso La Unión Europea.
Mesa redonda Estrategias de
comunicación en la UE, con
José Antonio Navarro Moreno
y Manuel Prados. Después,
conferencia La política de co-
municación y audiovisual de la
UE, de Miguel Puente Pattin-
son. Avda. Américo Vespucio.

Colegio de Médicos
19:00 José Luis González Cá-
ceres presenta el libro Poe-
mas de Puerta Abierta y, pos-
teriormente, se procederá a
una lectura poética. Avda. de
la Borbolla, 47.

Sala La Revuelta
20:00 Presentación del libro
Agustín de Foxá y Madrid de
Corte a Checa, de Javier Ra-
mos Gascón. Participa Aquilino
Duque. C/ Siete Revueltas, 33.

Círculo Mercantil
20:00 Entrega de los premios
Pascual Márquez y Santiago
Planeta por el centenario del
nacimiento del torero sevilla-
no. C/ Sierpes, 65.

Conferencia audiovisual
20:00 Nicolás Salas pronuncia
la ponencia La Sevilla de los
años 30. En la sede de la Fun-
dación Valentín de Madariaga.
Avda. de María Luisa.

PLAN PARA HOY

Monólogo deMel Ortiz en
La Sala, en el Pumarejo

El cómico sevillano Mel Ortiz
actúa esta noche en el ciclo
de monólogos de La Sala. El
humorista, que debutó hace
nueve años en Paramount
Comedy con Vivir en el
guetto, se presenta en el es-
pacio del Pumarejo para ha-
cer reír a los asistentes. En-
tradas en Atrapalo.com a 3
euros y 6 euros en taquilla.

3 Plaza del Pumarejo. 21:00

HUMOR

CONFERENCIA

FLAMENCO

Nueva sesión de los
Miércoles al Compás

Recital de Pilar Río, al cante;
Vahan Davtan, a la guitarra; y
Maise Pérez, al baile. Activi-
dad organizada por la Funda-
ción Cristina Heeren.

3 Avda. Américo Vespucio, 2.
19:00

Charla sobre Machado
en la Casa de la Provincia

Rafael de Cózar participa en la
charlaAntonioMachado, 75
años desde el exilio. Mirada an-
daluza, pensamiento universal.

3 Plaza del Triunfo, 1. 19:30

Descubrir elocéano en
elMuelle de lasDelicias

C. R.

Antes de cumplir el primer mes de
funcionamiento, el Acuario de Se-
villa, situado en el Muelle de Las
Delicias, ha puesto en marcha las
visitas guiadas para grupos y los
talleres educativos para escolares.
Los encargados de inaugurar am-
bas actividades han sido los miem-
bros del aula de mayores de Bor-
mujos y los alumnos del Colegio
St. Mary’s School.

Los primeros, se pusieron en la
piel de Fernando de Magallanes, el
navegante portugués que salió de
Sevilla en 1519 en busca de una
nueva ruta de las especias y cuya
expedición –culminada por Juan
Sebastián Elcano, debido al falleci-
miento del marino luso– acabó
convirtiéndose en la primera cir-
cunnavegación de la Tierra. De es-
ta manera, los bormujeros descu-
brieron la flora y fauna de los eco-
sistemas presentes en este nuevo
equipamiento de ocio y por los que
pasaron los barcos de Magallanes:
los océanos Atlántico y Pacífico, así
como las zonas de jungla. Para las
visitas guiadas, como la realizada

por los miembros del aula de ma-
yores de la localidad aljarafeña
–grupos de más de 20 personas–,
es necesario realizar la reserva con
una semana de antelación. Tam-

bién pueden ser contratadas por
particulares, pero la celebración
depende de la disponibilidad de
guías en el momento de la petición.

En lo referente a los talleres pa-
ra escolares, los alumnos de Pri-
maria del Colegio St. Mary’s
School han sido los primeros en
realizar la visita comentada y el
taller Al rescate del tiburón. En esta
iniciativa han podido conocer las
principales amenazas de estos
animales, además de su biología y
su conservación, apoyándose en
muestras biológicas como mandí-
bulas, dientes y piel. El objetivo es
que los más pequeños aprendan
de forma amena la morfología de
y comportamiento de los anima-
les más célebres de los tanques.

La oferta didáctica del acuario
pretende enseñar, sensibilizar y
concienciar al público que visita el
centro, en una defensa de la con-
servación medioambiental. Para
ello, se sirve de diferentes talleres
adaptados a las edades de los esco-
lares, que ya están disponibles ba-
jo petición previa en el correo re-
servas@acuariosevilla.es. Las acti-
vidades se clasifican en función
del nivel y se llaman El pulpo que
dio la vuelta al mundo, para Infan-
til; Soy biólogo marino, para Se-
cundaria; y Por dentro y por fuera,
para Bachillerato; además del pro-
tagonizado por los tiburones, que
está pensado para Primaria.

●El Acuario de Sevilla inaugura sus visitas de

grupos con el aula demayores de Bormujos

y los pequeños del colegio St. Mary’s School

M. G.

Los alumnos de St. Mary’s School asisten a una de las charlas explicativas en el acuario.

Vuelven las
visitas escolares
de ‘Planeta Olivo’
El programa educativo Plane-
ta Olivo, impulsado por la
Fundación Juan Ramón Gui-
llén y la empresa Ciencia Di-
vertida para divulgar la cultu-
ra olivarera, comenzó ayer su
programa de visitas a la Ha-
cienda Guzmán, donde se de-
sarrollan los talleres. Los en-
cargados de inaugurarlo fue-
ron los alumnos del cuarto
curso de Primaria del colegio
Maristas de San Fernando,
que han realizado el recorrido
teatralizado guiados por el hi-
jo de Cristóbal Colón y un es-
trafalario científico, el Profe-
sor Óleo, que les explicaron la
historia de esta industria.
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Fondos de la
UE para Sevilla

La Oficina creada por la CES y el
Consistorio para captar fondos
europeos abre grandes posibilidades
de financiación a las pymes locales

D e las 110.000 empresas en números
redondos que existen en Sevilla y su
provincia, más de 104.000 son pe-
queñas y medianas sociedades, con

escaso número de empleados y sin capacidad
para poder contar con un departamento pro-
pio que tramite todo el papeleo que supondría
elevar cualquier tipo de solicitud a Bruselas. Y,
sin embargo, en la Unión Europea radica la so-
lución a muchos de los problemas de financia-
ción de las pymes sevillanas, ya que la UE des-
tina un total de 823.000 millones de euros a
las empresas de sus  veintiocho países. El pró-
ximo 1 de enero se abre el nuevo marco comu-
nitario 2014-2020 para optar a los fondos es-
tructurales y de inversión, que supondrá para

Andalucía una aportación de 2.350 millones
de euros. Para evitar que, como ha ocurrido en
anteriores convocatorias europeas, los empre-
sarios sevillanos pierdan la oportunidad -por
falta de medios o de conocimiento- de captar
parte de ese dinero y destinarlo a la mejora de
su competitividad, la patronal sevillana -la
CES-  y el Ayuntamiento han creado una ofici-
na de asesoramiento que allanará el camino
para llegar hasta Bruselas. La iniciativa no
puede ser más oportuna, ya que es justo ahora
cuando hay que preparar toda la documenta-
ción para la apertura de la ventanilla comuni-
taria en enero, con el fin de optar a una finan-
ciación que se traduzca en la creación de ri-
queza y de empleo en Sevilla.

■ El Hogar Virgen de los Reyes
albergó el acto de homenaje a
Antonia Asencio, Antonio Martínez,
Francisco Flores, Francisco Gómez,
Gonzalo García, Jaime Tous, Carmen
Álvarez, José Tejada, Modesto
Orrego y Manuel Ramos, “ejemplo
de vida, transmisores de valores,
experiencia y sabiduría”. AYTO

Transmisores
de valores

Editorial

Imagen
del día 

Sube y baja

El presidente de la
Fundación Cajasol ha

renovado el convenio de
colaboración que la entidad
tenía firmado con la
Guardia Civil y con la Policía
Nacional, con las que
aborda iniciativas
formativas y culturales. 

A. PULIDO  | PTE. FUNDACIÓN CAJASOL

Renovación de acuerdos con la
Guardia Civil y la Policía

No contento con el
expolio que ha

supuesto el abuso de las
tarjetas ‘black’ en la
entidad, el expresidente de
Bankia quería cargarle a la
aseguradora del banco el
pago de los 16 millones de
euros de la fianza judicial. 

MIGUEL BLESA  | EX PRESIDENTE DE BANKIA

Pretendía que Mapfre abonara la
fianza judicial de 16 millones

El infiltrado

■  El presidente de la CES, Miguel Rus, ha
declarado que el 98% de sus asociaciones
empresariales afirman que están saliendo de la
crisis. Felicitémonos por ello, pero si tal fuera el
caso esos brotes verdes aún no se han traducido
en la generación de empleo en Sevilla capital,
donde el paro volvió a subir el mes pasado. 

Los brotes verdes
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dad histórica. Coleccionista de viejas estam-
pas, tarjetas postales  y antiguas fotografías
del Jueves, que en algunos casos ilustraron
sus escritos. 

En sus años de bachiller en San Francisco
de Paula tenía próximo el arte vivo de la Casa
de los Artistas frente a San Juan de la Palma y
el taller de Juan Abascal en la calle de la Al-
hóndiga. 

En aquel tiempo en que no existían publi-
caciones  cofrades se atrevió a lanzar una re-
vista  confeccionada a ciclostil e ilustrada con
estampas y recortes de participaciones de lo-
tería de Navidad de distintas hermandades:
Ecos de Primavera, donde colaboraban ami-
gos y parientes, tuvo una calurosa acogida y
una cariñosa reseña del decano de la prensa
sevillana. 

Asimismo creó el primer audiovisual que se
contempló en algunas casas de hermandades
de Sevilla, grabado en el silencio de la madru-
gada de la calle Cedaceros con las voces de
sus primos y de quien esto escribe.

Se matriculó en la Facultad de Derecho, pe-
ro su sensatez y el consejo de don Francisco
de Pelsmaeker le hicieron ver que aquello no
era lo suyo, llegando a tiempo de alcanzar la
primera promoción de Arte de la Facultad de
Filosofía y Letras, porque en su precocidad

nos llevaba dos años de ventaja. 
Humilde y franciscano, pero espíritu inde-

pendiente y libre,  tuvo el valor de enfrentarse
a quien entonces detentaba plenos poderes
en el campo de la Historia del Arte hispalen-
se. 

Canalizó su vocación hacia los museos, ha-
ciendo prácticas en el Arqueológico y excava-
ciones en Carmona con doña Concepción Fer-
nández Chicarro, pero comprendió también
que su camino no era la Arqueología. 

Cerradas las puertas de la Universidad y de
la Administración de las Bellas Artes, gastó
sus días como probo funcionario del SAS, sin
merma en su creatividad, pues siempre tuvo
más de una obra en el telar.

No es el momento de relatar su bibliografía,
que todos conocen, ni su papel renovador e
impulsor de las hermandades de gloria ,de so-
bra conocidos, sino de destacar su estilo lite-

rario, sencillo y ameno, que ha sabido co-
municar todos sus conocimientos atesora-
dos desde su juventud y quintaesenciados
en libros tan originales como Imágenes pa-
sionistas de Sevilla que no procesionan ,
ilustrado con algunos dibujos de su mano, o
su Guía para ver y sentir el Corpus sevillano,
donde se demuestra su sensibilidad artísti-
ca, dispuesta siempre a comunicar sus sen-
timientos tanto a un nivel culto como a un
nivel popular.

No creo que exista mejor ni más completa
descripción de un paso de Cristo que la que
escribió, plena de inspiración, sobre el her-
moso misterio de Jesús ante el desprecio de
Herodes, de su hermandad de la Amargura.

Viajó por toda España, Europa y América,
conociendo sus principales museos, apasio-
nado siempre por la escultura y su historia.
Pero Juan Martínez Alcalde siempre estuvo
en Sevilla. 

Como tantos otros sevillanos inolvida-
bles, en sus ratos de ocio Juan estaba en to-
das partes. En cualquier calle del centro se
lo podía uno encontrar inesperadamente.
Quiso tanto a Sevilla y sus tradiciones reli-
giosas que Sevilla vive en él eternamente y
él vive y vivirá eternamente en el corazón de
Sevilla, a la que tanto amó.

Juan Martínez Alcalde era
un temperamento
artístico al que aunó su
gran curiosidad histórica‘‘

S iempre fue un niño precoz y precoz-
mente se nos ha ido sin quererlo.
Quienes conocieron el mueble deno-
minado “el templo” en el rincón del

patio de su casa recuerdan sus miniaturas
de pasos de Semana Santa y su rara habili-
dad para modelar el barro. 

Juan Martínez Alcalde era un tempera-
mento artístico al que aunó su gran curiosi-

Tribuna abierta

Sevilla viva en
Martínez
Alcalde

Rafael Cómez
Catedrático de Historia del Arte

Universidad Hispalense

USUARIO
Resaltado
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Ruth Lodeiro SANTIAGO

Tres meses despu~s de hacerse
con el sill6n del Pazo de Fonse-
ca (Rectorado de la Universidad
de Santiago de Compostela), Juan
Viako reeonoee que la herencia
envenenada de la deuda de la
instituci6n compostelana la co-
loca en un escenario complica-
do. Pot esta raz6n justifica la im-
plantaei6n de medidas que pueo
den resultar duras. Con todo,
descarta que se vayan a produ-
cir despidos.

¯ (Cu~l rue la situaci6n que se en-
contr& al Ilegar?
La universidad se enfrenta a un
contexto econdmico muy preo-
cupante. A parte de la deuda fi-
nanciera de mils de 50 millones
de euros, la USC cerr6 2013 con
un d~ficit de 9 millones yen 2014
seguramente tengamos que ce-
rrarlo con cinco m~is, basra acu-
mular en tomo a 14 millones de
euros. Todo ello sitfia a la USC
en un escenario complicado pa-
ra subsistir, entendiendo esta su-
pervivencia como la gm’antla de
una buena calidad docente e in-
vestigadora.

&Qu~ plazos se pone como ob-
jetivo para reducir el d~ficit?
Nuestra intenci6n es buscar so-
lueiones en el tiempo m~s corto
posible. Este afio la universidad
eompostelana funeiona con pre-
supuestos prorrogados desde
2012 y cerrarl con un d~ficit de
16 millones de euros. La deuda
serla de 53. E1 plan de ajuste, de
seis afios, prev~ paliar el d~ficit
entre 2015 y 2016. Ya, a partir de
2017, nueslro esfuerzo se centra-
rla en pagar la deuda y finalmen-
te ser/a en 2025 cuando la USC
aeabarla de pagar toda la deuda.

Usted habla de la necesidad de
un plan de equilibrio que pasa-
ria por implantar medidas du-
ras. ,~En qu@ consistirian?
Nuestra intenci6n es buscar so-
luciones que nos permitan salir
de esta situaci6n. Esto conlleva

"En el afio 2025
termlnaremos
de pagar la deuda"

Juan
Via o Rey
Rector de la Universidad
de Santiago de Compostela

5ANTI ALVITE

Formaci6n: Catedr~tico
del departamento de Ma-
tem~tica Aplicada de la
Universidad de Santiago de
Compostela desde 1988.
Diplomado avanzado en la
Universidad Pierre et Marie
Curie - Paris VI.
Trayectoria: Director del
departamento de Mate-
m~tica Aplicada, decano
de la FaculLad de Matem~-
Licas y vicerrector de Profe-
sorado y OrganizaciSn aca-
d~mica.

implantar unas medidas de ajus-
te que pueden resultar duras y
que pasan por la imposibilidad
de admitir profesorado nuevo o
aumentar el gasm en las pard-
das. En los pr6ximos afios tene-
mosque pelear para que el plan
de financiaci6n sea el mejor po-
sible. En este sentido demanda-
remos el porcentaje que nos to-
ca por el peso de la USC, que den-
tro de los parilmetros estableci-
dos se sitfla por encima de140
pot eiento.

&C6mo se podria hacer frente a
la tasa de reposici6n?
Es algo preocupante porque la
rosa de reposici6n de110 por cien-
to no da para nada, el Gobierno
tendrla que modificarla bastan-
te. No tiene sentido que las pro-
mociones de personal de casa
conanman tasa. Las institucio-
nes acad~micas tenemos proble-
mas con la renovaci6n de las plan-
tillas y eso provoea que no sea-
mos capaces de retener el mejor
talento.

&Considera que la congelaci6n
de las tasas apmbada por la Xun-
ta ser~ suficiente para que na-
die se quede fuera por falta de
recursos?
Se trata, sin duda, de una medi-
da que ayuda mucho. Pero las
universidades deberlan ser com-
pensadas aumentando el presu-
puesto en el plan de financiaci6n.

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

CONTRAPORTADA

78000

18602

Lunes a sábados

410 CM² - 40%

3560 €

32

España

22 Octubre, 2014



12 Miércoles 22.10.14  
SUR

MÁLAGA12

Las reparaciones son 
costosas y lentas porque 
los recambios hay que 
comprarlos en EE UU         
y el servicio técnico  
está en Barcelona 

MÁLAGA. Los aficionados del Uni-
caja abandonaron el Martín Carpe-
na el pasado domingo día 5 encanta-
dos con la victoria del equipo en el 
estreno liguero frente al Andorra, 
pero también abochornados por el 
sofocante calor en el pabellón. A pe-
sar de que el partido se disputó a las 
seis de la tarde, se llegaron a alcan-
zar los 30 grados debido a la avería de 
uno de los dos equipos de aire acon-
dicionado. Otra más en una larga lis-
ta de problemas y fallos en estos apa-
ratos que se repiten continuamente 
desde que fueron adquiridos en el 
año 2000 (en el Ayuntamiento no 
supieron ayer concretar el precio de 
compra) y que en repetidas ocasio-
nes han sido motivo de queja por par-
te del club de baloncesto. Ésta vez la 
causa fue que se introdujo una pie-
dra en el interior de la máquina, per-
forando el tubo y provocando que el 
gas se mezclara con agua.  
     La reparación cuesta 40.000 euros 
y no se garantiza que no vuelva a fa-
llar, así que el Ayuntamiento ha de-
cidido poner fin a esta sangría de 
20.000 o 30.000 euros cada vez que 
se avería y sustituir estas máquinas 
por otras más modernas que, además, 
funcionarán con corriente eléctrica 
en vez de con gas. Eso sí, gastándose 
entre 308.000 y 400.000 euros, se-
gún las distintas ofertas que se ma-

nejan. Hasta que se formalice la com-
pra e instalación de los nuevos equi-
pos, los asistentes al Palacio de los 
Deportes y los propios jugadores ten-
drán que confiar en que llegue el frío, 
ya que la solución provisional pasa 
por abrir las compuertas del techo 
para regenerar el ambiente y poner 
la máquina que aún funciona al má-
ximo rendimiento, como ocurrió el 
pasado fin de semana. 

Así se acordó ayer en el consejo de 
administración de la empresa muni-
cipal Málaga Deporte y Eventos con 
el único voto favorable del equipo de 
gobierno. PSOE e IU se abstuvieron, 
pero no porque no consideren nece-
sario su arreglo, sino para mostrar su 
rechazo por la gestión municipal en 
este asunto. Una postura que argu-

mentaron tras leer el demoledor in-
forme técnico para justificar la ad-
quisición de un nuevo sistema de cli-
matización. En el documento se ad-
vierte de que las dos máquinas, de la 
marca estadounidense Tecogen, es-
tán calificadas como productos ob-
soletos desde el año 2009, por lo que 
cualquier pieza de recambio, al estar 
descatalogada, hay que importarla, 
lo que encarece su precio y retrasa el 
arreglo. Además, el único servicio 
técnico está en Barcelona, desde don-
de tiene que venir un equipo para re-
solver las averías con el «elevado cos-
te que conlleva en horas, dietas y des-
plazamientos». 

Instrucciones en inglés 
¿Y por qué no lo arregla nadie de la 
plantilla municipal? Según remar-
can en el citado informe, «la única 
información de la que se dispone de 
estas máquinas es una fotocopia de 
un manual en inglés». Asimismo, ase-
gura de que «nunca se dio una for-
mación técnica adecuada al personal 
de mantenimiento en el momento 
de la entrega de la instalación, lo que 
ha dificultado enormemente las re-
paraciones». Pese a todo, precisa que 
a base de continuas averías se ha con-
seguido un nivel de conocimiento 
que ha permitido ir solventando los 
problemas. 

«Es surrealista que todo esto ocu-
rra con unas máquinas que se adqui-
rieron hace apenas 14 años. No esta-
mos hablando de aparatos de los años 
60. ¿Nadie pudo prever que esto po-
día ocurrir y haber evitado este so-
brecoste?», se pregunta la concejala 
de IU, Toni Morillas, quien asegura 
que desde que forma parte del con-
sejo de Málaga Deporte y Eventos 
«en todos los presupuestos se han 
contemplado partidas para el arreglo 
de estas máquinas». En este sentido, 
cabe reseñar que la climatización del 
palacio fue objeto de mejora dentro 
de la ampliación del recinto ejecuta-
da en 2010 por 3,1 millones de euros. 

Una realidad que también recono-
ce el concejal José del Río, que asu-
mió el Área de Deportes el pasado ju-
lio tras la renuncia de Damián Cane-
da. «No sé si se pudo prever esto hace 
14 años, pero ésta es la situación que 
tenemos ahora y hay que corregirla 
de una forma definitiva porque no 
estamos dispuestos a que el sistema, 
que ahora funciona al 50% porque 
uno de los equipos está averiado, nos 
deje tirados en un evento importan-
te que puede reunir a once mil per-
sonas», explica el edil. 

La última avería se produjo en vísperas del Unicaja-Andorra. :: SUR

:: A. PÉREZ-BRYAN 
MÁLAGA. La portavoz municipal 
socialista, María Gámez, defiende 
que la crisis política de los últimos 
años ha llevado a la ciudad a un pun-
to de no retorno que pasa por «dar 
más voz a los ciudadanos y no limi-
tarse a que vote cada cuatro años». 
Por eso, y como candidata a hacerse 
con el bastón de mando de la Caso-
na el próximo mes de mayo, ha ela-
borado un programa específico en 
este sentido que propone, entre otras 

cosas, una mayor autonomía de los 
centros de distrito –a imagen y se-
mejanza de ciudades como Madrid o 
París– para que estos sean capaces de 
tomar decisiones e incluso de gestio-
nar presupuestos.  

«Hay que avanzar en la descon-
centración, porque no tiene sentido 
que un vecino al que le molesta un 
árbol en su calle no pueda solucio-
narlo desde el distrito y tenga que 
irse al Área de Medio Ambiente», 
planteó ayer Gámez, que también in-

cluye en este decálogo la necesidad 
de avanzar en la administración elec-
trónica y la puesta en marcha de pre-
supuestos participativos. En este sen-
tido, los ciudadanos podrían tener 
voz y voto en las obras que afecten a 
su entorno más cercano, y así se evi-
tarían «problemas» como el que ha 
surgido recientemente en la nueva 
plaza de Camas, «que ha tenido el re-
chazo de todos», lamentó Gámez. 

La candidata va más allá en su pro-
puesta y pretende, además, ampliar 

el salón de plenos municipal con un 
escaño más. En este caso, el número 
32  –los otros 31 están ocupados por 
concejales– estaría reservado para los 
ciudadanos, una fórmula que a su jui-
cio «permitiría ganar en cercanía y 
eficacia» a pesar de que la participa-
ción vecinal en los plenos ya es efec-
tiva cuando los portavoces de los co-
lectivos toman la palabra en la dis-
cusión de iniciativas concretas. «Pero 
eso habría que organizarlo mejor para 
garantizar que en el pleno se escu-
chen sus peticiones, y sobre todo que 
se les de curso», sugirió Gámez, con-
vencida, en cualquier caso, de que la 
estrategia de todos los partidos de 
cara a las municipales estará centra-
da en eso: en acercarse al ciudadano. 
Y hacerlo, además, a diario.

María Gámez propone más autonomía de 
los distritos y un escaño para los ciudadanos

La chapuza del aire 
acondicionado del Carpena 

FRANCISCO 
JIMÉNEZ

� pjimenez@diariosur.es

IU considera 
«surrealista» el 
sobrecoste en 
reparaciones 

En el estreno liguero del 
Unicaja se alcanzaron 
los 30 grados en el 
Palacio de los Deportes

:: SUR 
MÁLAGA. La rectora de la Uni-
versidad de Málaga, Adelaida de 
la Calle, fue elegida ayer presi-
denta del Grupo Tordesillas, una 
red académica que agrupa a uni-
versidades brasileñas, portugue-
sas y españolas. Es la primera mu-
jer que se pone al frente de este 
colectivo. De la Calle está parti-
cipando en el XV Encuentro de 
Rectores del citado grupo, que 
tiene lugar en la Universidad 
Nova de Lisboa (Portugal), y que 
se celebra de forma paralela a un 
seminario sobre nuevos instru-
mentos de aprendizaje digital y 
cursos masivos abiertos ‘on line’ 
–Massive Open Online Course 
(MOOC)–, según informó la 
UMA en un comunicado. 

Este Grupo Tordesillas está in-
tegrado por 58 instituciones aca-
démicas de Brasil, España y Por-
tugal, aunque en este encuentro 
participan 35 universidades, con 
la asistencia de 22 rectores de los 
tres países. Durante esta cita se 
incorporan al colectivo dos miem-
bros: la Universidad de Brasilia y 
la de Las Palmas de Gran Canaria. 

En el seminario relacionado 
con los MOOC se encuentran 
como ponentes distintos espe-
cialistas en este ámbito proce-
dentes tanto de las universida-
des del Grupo Tordesillas como 
del mundo de la em-
presa. Así, se tra-
ta de una moda-
lidad de educa-
ción a distancia 
que se ofrece de 
forma gratuita 
a través de pla-
taformas edu-
cativas en In-
ternet y cuya filosofía es liberar 
conocimiento para llegar al ma-
yor número de personas posible. 

El Grupo Tordesillas celebró el 
pasado año la conmemoración de 
su centenario. Su trayectoria po-
sibilita aproximaciones e inter-
cambio de experiencias entre los 
representantes de las universi-
dades gracias a mesas redondas 
sobre las siguientes áreas: Nano-
ciencia y Nanotecnología; Estu-
dios y Experimentación en Sa-
lud; Estudios Culturales y Trans-
mediáticos, Ciencia Política y Re-
laciones Internacionales; Ges-
tión Costera (Ciencias del Mar, 
Ecosistemas Marinos, Hidrogra-
fía); Impactos Ambientales de las 
Nuevas Tecnologías. 

El objetivo de dicha institu-
ción académica es promover la 
colaboración entre las universi-
dades de los tres países en el cam-
po de la ciencia y la tecnología. 
No obstante, también trabaja para 
resaltar la cooperación científi-
ca y educativa como un elemen-
to clave en el papel que las uni-
versidades desempeñarán en un 
mundo de profundos cambios so-
ciales y científico-tecnológicos.

La rectora de la 
UMA, primera 
mujer en      
presidir el Grupo 
Tordesillas

La enésima avería del sistema,  descatalogado desde 2009, obliga 
al Ayuntamiento a gastarse 400.000 euros en otras máquinas

Adelaida de         
la Calle
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A
lo largo de la historia de nuestro
planeta sólo han existido cuatro
individuos sociales capaces de
realizar actos altruísticos, como

parte de su división del trabajo: tres insec-
tos (las abejas melíferas, las termitas y las
hormigas) y un homínido: el homo sa-
piens, es decir, nosotros.

Lo anterior es lo que se ha llamado so-
ciabilidad (eusocialidad) y las últimas in-
vestigaciones de E. O. Wilson sobre la na-
turaleza humana se basan en este concep-
to. Surge así la idea de la selección natural
del grupo y no sólo de los individuos. Dice
Wilson: “Existe una regla de hierro, según
la cual los individuos egoístas vencen a los
individuos altruistas; mientras que los
grupos altruistas ganan la partida a los
grupos egoístas”, y prosigue: “la victoria
de estos últimos nunca será completa, si
tuviera que dominar la selección indivi-
dual las sociedades se disolverían. Si aca-
bara dominando la selección de grupo, los
grupos humanos acabarían pareciendo
colonias de hormigas”.

¿Cómo surgió semejante característica
en nuestra especie? Wilson investiga la
evolución de la cultura, los orígenes del
lenguaje, la moralidad, el honor, las artes
creativas y la religión, con la esperanza de
encontrar las claves para responder a esta
pregunta. No debemos olvidar que com-
prender nuestra propia naturaleza es vital
para nuestra especie, porque, acaso, poda-
mos evitar nuestra depredadora condi-
ción; muy peligrosa para el conjunto de la
vida en la Tierra (en una reflexión del pro-
fesor Sánchez Ron).

Sirva esta larga introducción para abor-
dar el problema del mal tan íntimamente li-
gado a esa naturaleza depredadora que los
humanos poseemos. “Cuando planteamos

el problema del mal no hablamos, genéri-
camente, del mal que se deriva de un acto
de crueldad. Hablamos también del sufri-
miento” (N. Bobbio). Actos de crueldad que
han llenado y llenan la historia humana de
crímenes y cadáveres. De tiranos que mu-
rieron tranquilamente en sus camas des-
pués de cometer esos crímenes, de extermi-
nios masivos de seres humanos protagoni-
zados por sociedades supuestamente avan-
zadas, de degollaciones filmadas… Tam-
bién del sufrimiento causado por los desas-
tres naturales (inundaciones terribles, te-
rremotos…), por la enfermedad, por los ac-
cidentes, por las injusticias de un capitalis-
mo feroz hacia los grupos más débiles, por
el triunfo de la corrupción y del dinero.

No hay respuestas a los problemas del
mal, no las hay. No hay respuesta para el
que sufre, para el que padece. No hay res-
puesta para la desesperación y el dolor.
¿Tienen las religiones organizadas y más
concretamente la religión cristiana una
respuesta a este problema? Sinceramen-
te creo, junto a Bobbio, que no, ya que no
se puede responder con un acto de fe
(“Los juicios de Dios son inescrutables”,
etc.) a una situación tan dramática. Vol-
taire reformuló la pregunta a raíz del te-
rremoto de Lisboa: del por qué de la exis-
tencia del mal, dado que Dios debería ser
omnipotente e infinitamente bueno, para
la que los teólogos no tienen respuesta.
Incluso una persona tan excepcional y
buena como madre Teresa de Calcuta su-
cumbió al final de sus días a esta pregun-
ta. Ella, que dedicó su vida a combatir el
mal, como tantos otros.

J. M. Rovira (teólogo) nos dice que la
única diferencia ante esta cuestión de un
creyente y un no creyente es que el prime-
ro tiene esperanza, para decir junto a Je-
sús: “Padre, en tus manos encomiendo mi
vida”, o como el cristiano que se siente
desbordado y aplastado por el mal, pero
todavía recuerda la última petición del Pa-
drenuestro: “Líbranos de todo mal”.

Estoy seguro de que a muchas personas
creyentes que soportan el dolor y la des-
gracia, esto no les sirve de nada, pues son
ellos y no los otros los que sufren en sus
carnes el mal de una existencia cruel, des-
piadada e injusta. Este no saber responder
a estas cuestiones y a otras, tan importan-
tes para casi todos, supone una humilla-
ción a nuestra razón y a nuestra inteligen-
cia. Lo único que podemos contestar, jun-
to a Bobbio y otros pensadores, es que sa-
bemos que no sabemos. Pero ahí queda la
esperanza para quienes quieran tenerla.
Para los que la muerte no es un punto final
sino el inicio de otro camino.

Pero esta diferenciación entre creyen-
tes y no creyentes es cada día más ficticia,
pues la verdadera diferencia está entre los
que buscan el sentido último de su propia
vida y aquellos que permanecen indife-
rentes a ello. Los primeros acceden al mis-
terio, al sentido del misterio que es co-
mún a todos los hombres de razón y a to-
dos los hombres de fe.

RUIDO DE
MOSCAS

S
EGÚN los expertos, lo más lla-
mativo de Francisco Nicolás
Gómez-Iglesias, el famoso in-
trigante, es su habilidad para

colarse en todo tipo de eventos, burlan-
do las más estrictas (en teoría) medidas
de seguridad (¿seguridad?). No estoy
de acuerdo: lo más llamativo con dife-
rencia del pequeño Nicolás es la ola de
simpatía que ha levantado. También un
tsunami de risas, por supuesto, un cha-
parrón de chistes, un maremoto de me-
mes..., pero no hace falta fijarse mucho
para descubrir un inmenso mar de fon-
do de cordialidad colectiva.

Podría esperarse una ola de indigna-
ción. ¿O es que acaso, tras la anécdota
de Francisco Nicolás, no late la catego-
ría de un sistema corrupto? Este chico
iba presentándose (y siendo recibido,
ojo) como representante del Gobierno o
de La Zarzuela, como ahijado de Aznar
o sobrino de Arturo Fernández o hijo ile-
gítimo del rey; iba ofreciendo, en conse-
cuencia, influencias, atajos y tratos de
favor; exigía guardaespaldas y pedía di-
nero bajo cuerda… ¡que le daban! ¿No

es la prueba evidente de que el nepotis-
mo, el enchufismo, la vanidad, el chana-
leo y la ficción más desbocada gobier-
nan, desde atrás, nuestra vida pública?

¿Debería ser o no ser para amoscarse?
Sin embargo, nos ha dado por reírnos.
Con razón. Porque el pequeño Nicolás es
un heredero legítimo de la picaresca. De-
nuncia lo que ella y como ella. Su simple
presencia en cualquier acto desmontaba
la grandilocuencia del acontecimiento.
No hay más que contemplar las fotos en
las que aparece para apreciar la calidad
de decorado bufo de que se impregna to-
do a su alrededor. Hay un humorismo fi-
no en observar las caras de los grandes y
poderosos que salen posando con él. Los
desarticula o desactiva. El gran mundo
era, para las monjas de Port-Royal, rui-
do de moscas. Nicolás nos ha permitido
oír esa musiquilla moscona.

Su coincidencia en el tiempo y hasta en
el apellido con Pablo Iglesias resulta im-
pagable. Si en este mundo hubiese justi-
cia (poética), serían primos hermanos.
Cada uno con su melenita particular,
uno, pijilla, otro, perroflauta, son dos ca-
ras de la misma moneda, la de curso le-
gal en España, por lo visto. Cierto que
Gómez-Iglesias produce hilaridad e Igle-
sias se reproduce por indignación, pero
han surgido ambos gracias al mismo es-
tado de cosas. Son la cara y la cruz. O me-
jor dicho: el cara (el pequeño Nicolás) y
la cruz (Podemos, de lo que hablaremos
más y con lo que nos reiremos menos).

de todo un poco

ENRIQUE
GARCÍA-MÁIQUEZ

5

La verdadera diferencia,más
que entre creyentes y no
creyentes, está entre los que
buscan el sentido último de
su propia vida y aquellos que
permanecen indiferentes a ello

NO HAY RESPUESTAS (O QUIZÁS SÍ)

Si hubiese justicia (poética),
Francisco Nicolás Gómez-
Iglesias y Pablo Iglesias
serían primos hermanos

¿BUENOS
UNIVERSITARIOS?

U
NO de los elogios que se suelen
prodigar a los líderes de Pode-
mos es que son universitarios
muy bien preparados. Y estoy de

acuerdo en que Pablo Iglesias y los suyos
han demostrado tener un nivel intelectual
muy superior a la media vergonzosa de
nuestra clase política, pero hay que andar-
se con cuidado con ese elogio incondicional
hacia los universitarios. En España nos po-
demos fiar de las carreras científicas y téc-
nicas, y una de las cosas que más se echan
en falta son las intervenciones de los cientí-

ficos que conocen bien la materia de la que
hablan, en vez de la cháchara interminable
de los opinadores (como yo mismo). Y el ca-
so del ébola, por ejemplo, no hubiera dege-
nerado en el esperpento en que acabó si los
virólogos lo hubieran podido controlar des-
de el principio al margen de los políticos.

Ahora bien, no existe el mismo nivel de
fiabilidad en las carreras universitarias
que antes se denominaban “de letras”, o
incluso en otras carreras como Económi-
cas y Derecho o Pedagogía, porque ahí ya
nos podemos encontrar con casos alar-
mantes de teorías puramente disparata-
das. En Granada, por ejemplo, había un
profesor de Literatura que decía que Lor-
ca era fascista, y ahí sigue, creo. Y hay pe-
dagogos que están convencidos de que en-
señar a leer y escribir a un niño de tres

años es un acto de “violencia traumática y
fascista” (uso su propia terminología). Y
ahora mismo es muy fácil oír a licenciados
universitarios (y muchos de ellos están en-
cuadrados en Podemos) que defienden el
“derecho a decir de los pueblos hispáni-
cos”, lo que demuestra que no tienen muy
claro que en la Unión Europea no hay pue-
blos, sino ciudadanos, porque Cataluña o
Andalucía no son el Sáhara Occidental ni
el Kurdistán, sino territorios administra-
dos con todas las garantías jurídicas y de-
mocráticas. O sea que no hay ninguna ra-
zón para elogiar sin más a un universita-
rio. A menos, insisto, en que haya estudia-
do una carrera científica o técnica.

La triste verdad es que algunas de nuestras
universidades están tan atrasadas como en
los tiempos de la escolástica. Y esto es así
porque la ley de Autonomía Universitaria, le-
jos de abrir las universidades a la libre com-
petencia, blindó los privilegios de los equi-
pos directivos y cerró las puertas a la innova-
ción y a la mejora. Por eso digo que ser licen-
ciado en Políticas no es garantía de nada, ni
mucho menos de poseer las cualidades que
ha de tener un buen gobernante. Todo eso
hay que demostrarlo. Y aún está por ver.

En tránsito

EDUARDO
JORDÁ

5

La triste verdad es que algunas
de nuestras universidades
están tan atrasadas como en
los tiempos de la escolástica

LA TRIBUNA

MANUEL F.
SÁNCHEZ
BLANCO
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 A diferencia de otros países, España no 
es un país con una tradición de ayuda so-
cial regular, sino que suele responder en 
los casos de emergencia. La crisis econó-
mica ha arrastrado consigo a buena par-
te de la clase media y hoy, según Cáritas, 
la pobreza severa afecta ya a tres millo-
nes de nacionales, el doble que antes de 
entrar en recesión. La emergencia asola 
el país ya desde hace seis años y la socie-
dad ha respondido con su tiempo, en for-
ma de voluntariado. 

Las entidades de acción social elevan 
hoy su voz contra un Estado que, según 
ellos, delega en terceros su obligación de 
prestar ayuda a los ciudadanos y no res-
ponde a las necesidades que el creciente 
número de intervenciones requiere. Así, 
con más trabajo y menos presupuesto, las 
organizaciones se ven obligadas a recor-
tar gastos de personal y hoy más de la 
mitad de sus trabajadores prestan sus 
servicios de forma voluntaria, sin recibir 
ni un euro a cambio. / PÁGINAS 2 Y 3
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Las profesiones 
sociales, 
condenadas a 
trabajar gratis
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de última generación se 
cuelan en sus asignaturas  
y explican de forma 
interactiva los conceptos 
abstractos de siempre.   
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4
EL IMPULSO 
DE LA FORMACIÓN 
‘ON LINE’ 

Triunfador en el 
último Festival de 
San Sebastián, 
este autor 
multidisciplinar 
habla de todo 
sin pelos en la 
lengua: «Me 
preocupa que la 
gente pierda su 
sentido crítico».

Carlos Vermut 
«Hay que 
intentar no 
tener miedo  
al fracaso» 

LUIS PAREJO

La Universidad Carlos III 
y Banco Santander, a través 
de su División Global 
Santander Universidades, 
han puesto en marcha la 
octava convocatoria de 
las Cátedras de Excelencia. 
La iniciativa promueve la 
calidad investigadora 
atrayendo la incorporación 
de profesionales de 
prestigio internacional.
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UNIDAD EDITORIAL

II EDICIÓN  
DEL CURSO EN 
PERIODISMO 
SOCIAL

FORMACIÓN

L. V. 
La especialización se ha convertido en 
la mejor alternativa para la crisis. For-
marse para lograr la diferenciación se 
asume como fundamental para ser 
competitivo en un mercado laboral al-
tamente copado. La II edición del Cur-
so especializado en Periodismo Social 
de Unidad Editorial en colaboración 
con la Caixa aporta otra forma de ha-
cer periodismo con un enfoque más 
humano y de corte social.  

Frente al periodismo de contenido po-
lítico, económico o deportivo existe otra 
forma de enfocar la profesión que habla 
de lo más cercano al sujeto.  Se trata de 
un periodismo que pone el acento en la 
parte más humana, cada vez más de-
mandado. «Está cocinado a fuego lento. 
Se trata de un periodismo en el que se 
puede indagar en los por qué y que pue-
de tener validez dos días después y se-
guir configurando esa historia con cara 
y con ojos», afirma Pedro Simón, direc-
tor del curso y periodista de EL MUN-
DO especializado en temas sociales ga-
lardonado con diversos premios, escri-
tor, ex columnista en la revista Yo Dona 
y en M2 y actualmente autor del blog A 
simple vista en ELMUNDO.es. 

En definitiva, habla del hombre y de 
las historias que tiene que contar. De 
ahí la relevancia de profundizar en los 
ámbitos de la empatía, el respeto, la so-
lidaridad, la responsabilidad y, en con-
clusión, el compromiso con la informa-
ción, los hechos narrados y sus protago-
nistas. «En el curso hay dos cosas en 
valor: una de ellas es la empatía, esa ne-
cesidad de ponerte en el lugar del otro 
y entender su realidad; y la otra, las 
fuentes de la calle ya que hay que saber 
manejarse, por dónde empezar, cómo 
tratar las fuentes, etc.», continúa Simón. 

En este curso se aportan las habilida-
des y conocimientos necesarios para 
que puedan aportar el valor añadido 
imprescindible que se espera de la pro-
fesión. En él participará una larga lista 
de periodistas como: Ana Pastor, Rafael 
Moyano, Manuel Jabois, Antonio Rubio 
o Vicente Romero.

LUISA VALERIO 
La investigación nos ayuda a 
entender el mundo que nos 
rodea, genera conocimiento y 
contribuye al desarrollo de la 
sociedad. Por ello, numerosas 
instituciones apuestan por el 
impulso de la investigación al 
más alto nivel.  

Las Cátedras de Excelencia 
Universidad Carlos III de Ma-

drid-Grupo-Banco Santander, 
que desarrollan su actividad 
con la colaboración de la Divi-
sión Global Santander Univer-
sidades del Banco Santander, 
están destinadas a promover 
la excelencia investigadora y a 
atraer a la capital española in-
vestigadores y profesores de 
prestigio internacional en to-
das sus disciplinas.  

Un total de 127 Cátedras 
de Excelencia concedidas 
hasta la fecha desde su crea-
ción en 2007 han permitido la 
incorporación de investigado-
res de primera línea a los gru-
pos de la institución madrile-
ña en los que se desarrollan 
múltiples sinergias y colabo-
raciones. Benjamín A. Carre-
ras ocupó una Cátedra de Ex-

celencia en el Departamento 
de Física durante el curso 
2008-2009. Un proyecto topo-
lógico de las estructuras del 
fluido en un plasma dirigido 
a hacer fusión fría le valió la 
beca. Unos años después re-
cuerda que «lo mejor fue la 
oportunidad de trabajar con 
varios grupos de investiga-
ción al más alto nivel y la po-
sibilidad de desarrollar ideas 
al borde entre disciplinas, 
dando lugar a un conoci-
miento muy rico». 

La beca de seis meses con 
una dotación de 60.000 euros 
permitió a Carreras, que de-
sempeña su actividad como 
principal científico y profesor 
del Departamento de Física 
de la Universidad de Alaska, 
su adhesión a la Universidad 
Carlos III por dicho periodo. 
Para el curso 2015/16 se han 
convocado siete becas anua-
les con importe de 120.000 
euros por cada una de ellas. 
Éstas se podrán adjudicar a 
un solo beneficiario por su 
importe total o a dos distintos 
por un periodo de seis meses 
y 60.000 euros a cada uno. El 
importe de la ayuda se desti-
na a cubrir los gastos de es-
tancia y desplazamientos. 

Las solicitudes recibidas 
serán evaluadas de acuerdo 
con los méritos de los candi-
datos por un comité com-
puesto por investigadores 
consolidados de la UC3M y 
otros investigadores de rele-
vancia de otras instituciones.  

La atracción de talento es 
una de las líneas que definen 
el Plan Estratégico de la 
UC3M. «De cualquier parte 
del mundo y de diversos ám-
bitos del conocimiento proce-
dían mis compañeros», ase-
gura Carreras. El fin de estas 
Cátedras de Excelencia es, 
por tanto, motivar la incorpo-
ración de profesores de gran 
prestigio internacional en to-
das sus disciplinas. 

El 5 de noviembre finaliza-
rá el plazo para presentarse a 
la octava convocatoria de las 
Cátedras de Excelencia 2015-
2016.

BECAS

CÁTEDRAS DE EXCELENCIA 
Hasta 120.000 euros por una 
beca de la UC3M y el Santander

La incorporación de profesores de prestigio internacional es uno de los objetivos. / UC3M

UNIVERSIDAD
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hoy su voz contra un Estado que, según 
ellos, delega en terceros su obligación de 
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En Santander Universidades apoyamos a los estudiantes de hoy.
Porque ellos son nuestro mañana.

• Más de 1.040 Convenios de colaboración en América, Asia y Europa.
• Becas y ayudas a estudiantes y profesores.
• Cátedras, investigación y relación Universidad-Empresa.
• Tarjeta Universitaria Inteligente.

• Universia.net: la mayor red de universidades del mundo.

• Cervantesvirtual.com: la biblioteca en internet de las culturas hispánicas.

FORMACIÓN ‘ON LINE’

AGUSTINA HENRICH LAGORIO 
 Estudiar escuchando programas 
de radio y televisión. Esa es una 
de las innovadoras propuestas  
que ofrece hoy la formación on li-
ne. En varias de sus asignaturas, 
la Universidad Oberta de Catalu-
ña (UOC) intenta romper con la 
linealidad de los manuales edito-
riales incorporando piezas perio-
dísticas dirigidas por productoras 
de radio y televisión.  

«Con los magazines de radio de 
45 minutos de duración hechos 
por las voces de los programas lí-
deres de la radio catalana los 
alumnos obtienen el mismo rendi-
miento, pero multiplica la satisfac-
ción», explica Lluís Pastor, direc-
tor general de Oberta Publishing. 

La formación digital cumple 20 
años. Nació cuando internet llegó 
a los hogares y a las aulas y no 
ha dejado de darle vueltas a la 
educación tradicional hasta con-
vertirse en su mejor alternativa. 
Mientras los más jóvenes prefie-
ren una formación clásica y pre-
sencial, las universidades virtua-
les reciben a aquellos que, entre 
sus 25 y 40 años ya formaron una 
familia, tienen un empleo a tiem-
po completo o viven en otros paí-
ses, según Álvaro Porta, gerente 
de la Universidad a Distancia de 
Madrid (Udima).    

Gracias a la accesibilidad de los 
estudios digitales ya nada es impe-
dimento para ser  por ejemplo 
sport manager. La Universidad Eu-
ropea de Madrid (UEM) dicta, jun-
to a la escuela del Real Madrid, 
uno de los másteres más intere-
santes. Completamente en inglés, 
se especializa a los alumnos en de-
porte, márketing, dirección y ges-
tión de instalaciones deportivas.  

Asimismo, la Universidad Inter-
nacional de Valencia (VIU) ofre-
ce, para los profesionales de la 
psicoterapia, un máster en Tera-
pias Psicológicas de Tercera Ge-
neración. También cuenta con 
uno en Interpretación e Investiga-
ción Musical con la colaboración 
del Instituto Superior de Ense-
ñanzas Artísticas de la Comunitat 
Valenciana, y otro de Astronomía 
y Astrofísica para quienes se inte-
resan en los sistemas planetarios 
y las constelaciones.  

La institución ha establecido 
convenios con agrupaciones mu-
sicales en las que trabajan exper-
tos como la violinista Mirabai Ro-

senfeld y con el observatorio as-
tronómico de Calar Alto, al que 
sus alumnos pueden asistir para 
realizar prácticas y exámenes fi-
nales presenciales.   

Pero si de herramientas se tra-
ta, las universidades virtuales in-
tentan estar a la vanguardia tra-
bajando con plataformas interna-
cionales y sistemas de gestión del 
aprendizaje de última generación. 
Según Luis Sanabria, director on 
line de la UEM, la innovación de-
be ser constante. A esto mismo se 
refiere María del Carmen García, 
vicerrectora de formación perma-
nente de la Universidad de Edu-
cación a Distancia (UNED), cuan-
do dice que «la formación  per-

manente está atenta a lo que la 
sociedad le va demandando». 

Cada asignatura tiene sus pla-
taformas propias y adecuadas a 
los programas que se utilizan. Las 
materias más técnicas son las que 
demandan este tipo elementos en 
mayor proporción. Por ejemplo, 
la Universidad Internacional de la 
Rioja (UNIR) trabaja con Sakai y 
Canuas, unos entornos de apren-
dizaje conocidos como Learning 
Management Systems (LMS). Pe-
ro la innovación en tecnología 
educativa no llega solo hasta allí. 
La UEM usa: storytelling, 
flipboard, podcast y mapas inte-
ractivos. Además, se crean ani-

maciones y se hacen simulacros a 
través de los cuales se genera in-
terés por la información a la vez 
que se dinamiza el aprendizaje.  

La lista continúa. La UEM utili-
za también un sistema de ayuda a 
la toma de decisiones basado en 
árboles de decisión. A través de 
estos y con ayuda de elementos 
animados que le guían, el alumno 
analiza distintos casos y va to-
mando decisiones que le hacen 
avanzar o retroceder.  

En Udima los jóvenes utilizan 
las plataformas Hangout de Goo-
gle, Blackboard Collaborate y 
Second Life como elementos in-
teractivos, y la UNED trabaja 
con laboratorios remotos para si-

mular operaciones en varias 
asignaturas. Otras optan por al-
go más tradicional, como las cla-
ses presenciales en directo que 
dicta la UNIR. O las exposicio-
nes magistrales grabadas en pla-
tó de la VIU.  

Y como siempre hay tiempo pa-
ra un café, los alumnos de la  
UNIR se pueden reunir para com-
partir entre ellos sus experiencias 
y ayudase mutuamente. La cafete-
ría es un espacio de interacción 
on line con chats y foros. «Allí los 
estudiantes pueden hacer también 
videoconferencias entre ellos», 
asegura Rubén González, director 
de la Escuela de Ingeniería. 

REVOLUCIÓN 2.0 
El día en que el Pdf 
se quedó obsoleto

Existen multitud de plata-
formas para dar respuesta 
al alumno. / DIEGO CERVO

«Hace 10 años se estudiaba en soporte 
papel y el digital era de consulta o 
complemento. Hoy la realidad es otra» 
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Formación en Auditoría, Dirección contable,
Dirección Tributaria y Financiera
AULALEARNING es una institución pionera en la formación semipresencial y
distancia como centro colaborador de la Universidad de Vic.

Máster en dirección contable especialidad Auditoría de Cuentas
Máster en fiscalidad nacional e internacional

Postgrado de Especialización en Administración Concursal
Postgrado de Especialista en Mediación Concursal, Mercantil y Empresarial

Tel. 900 809 929
De 9h-14h y 16-19h
www.aulalearning.org
info@aulalearning.es

Dentro de este entorno y gra-
cias a los gestores de datos y ser-
vidores en la nube, los materiales 
digitales se están transformando 
en las herramientas de estudio 
por excelencia. «Hace 10 años se 
estudiaba en soporte papel y el 
digital era de consulta o comple-
mentario. Hoy la realidad es 
otra», cuenta el director de con-
tenidos de la UOC.   

Para la creación de material de 
estudio propio, la Udima cuenta 
con una editorial encargada de 
digitalizar los manuales de estu-
dio para ofrecer a los alumnos li-
bros electrónicos en todos los 
formatos, incluso en PDF.  

Asimismo, en VIU se generan 
documentos multimedia interac-
tivos que resumen el temario de 
cada asignatura, y la UEM cuen-

ta con un grupo de expertos pe-
dagógicos encargados de crear 
herramientas novedosas que lue-
go se utilizarán en clase para ex-
plicar los conceptos abstractos 
de siempre. La UOC ha contabi-
lizado su trabajo en este sentido 
y tiene 17.000 manuales multi-
plataforma. 

Por otra parte, la relación en-
tre el alumno y su tutor repre-

senta uno de los elementos fun-
damentales en este tipo de en-
señanza cuya metodología le 
permite al estudiante configurar 
su programa formativo y esco-
ger las asignaturas que desea 
cursar además de determinar su 
dedicación semanal, la duración 
del programa y las fechas de 
matriculación.  

El vicerrector de docencia y 
educación de la UOC, Carles Si-
galés advierte que la evaluación 
continua es la clave del éxito ele-
vado de este tipo de formación 
digital porque ayuda de igual for-
ma a la planificación y a la 
constancia de los alum-
nos. En las universida-
des on line el aprendi-
zaje es abierto, cada 
alumno recibe atención 
personalizada y el fe-
edback por parte del 
profesorado no es de 
manual académico, si-
no que se intenta que 
sea lo más parecido po-
sible al mundo real.  

«En la Escuela de Ne-
gocios de la Innovación 
y los emprendedores 
(IEBS) trabajamos con 
un modelo enfocado al 
aprendizaje del alumno 
y no tanto al contenido. 
Para ello se dedican 
muchas horas al segui-
miento personalizado 
de cada uno de ellos», 
comenta su director ge-
neral Oscar Fuente. Allí, 
cada semana se simu-
lan prácticas profesio-
nales en entornos rea-
les. Éstas representan una instan-
cia más de evaluación en la que 
se tienen en cuenta los retos per-
sonales asumidos por cada estu-
diante, las discusiones que éste 
plantea y su nivel de participa-
ción durante las clases.    

Otro punto clave de todo pro-
ceso formativo es la evaluación. 
Aunque en general la metodolo-
gía de evaluación y seguimiento 
se basa en la entrega de trabajos 
durante el curso y en actividades 
grupales o por parejas a través 
de herramientas colaborativas, 
la mayoría de las asignaturas tie-
ne exámenes finales presencia-
les. Esto supone el desplaza-
miento de alumnos y profesores. 

Pero gracias a las alianzas esta-
blecidas entre distintos centros 
educativos, los estudiantes pue-
den examinarse en la institución 
más cercana.  

Para ello, la UNIR tiene 15 se-
des fijas en España y otras tantas  
móviles en América. Atendiendo 
también a dicho aspecto, la UN-
IR escanea los exámenes que 
realizan sus alumnos en las dis-
tintas sedes y por medio de códi-
gos de seguridad los envía a los 
profesores para su corrección.  

Por su parte, y contemplando 
una necesidad diferente, la 

UNED ha desarrollado todo un 
programa de movilidad que con-
siste en el traslado de sus profe-
sores a cárceles donde, según la 
vicerrectora de formación per-
manente, María del Carmen Gar-
cía, «se encuentra parte de su 
alumnado».  

Paralelamente, esta universi-
dad está trabajando en la incor-
poración de herramientas y pla-
taformas para alumnos con dis-
capacidad. La UNED es la 
universidad con mayor cantidad 
de estudiantes con problemas 
auditivos y visuales, y para ello 
está integrando elementos como 
exámenes de voz y dictado para 
no videntes.   

FORMACIÓN ‘ON LINE’

En la formación digital la mayor compli-
cación es que el estudiante esté solo, 
explica Carles Sigalés. Y este es un aspec-
to que todas las universidades ‘on line’ 
intentan saldar, que los alumnos se sien-
tan ajenos a la institución. Los tutores o 
‘coaches’ pedagogos con los que cuenta, 
hacen esta gran diferencia aconsejando a 
los alumnos en cuestiones administrativas 
y aconsejándolos durante la época de 
exámenes. La UOC, por ejemplo, hace 
frente a esta situación con tres profesio-
nales. Además del tutor que trabaja de 
forma cercana con el estudiante durante 
la carrera, están los responsables de cada 
materia y un consultor que evalúa sus 
actividades individuales a lo largo del 
curso. El coordinador de estudios y profe-
sorado de Universidad de Valencia cuenta 
que «cuando los alumnos se apuntan, no 
creen que establecerán una relación tan 
directa con los profesores».

‘COACHES’ CONTRA LA 
SOLEDAD DEL ALUMNO

Impreso por Francisco Rincón Durán. Prohibida su reproducción.
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EN LA RED

La escenificación de las 
divisiones internas en Podemos 
han acabado con la imagen de 
líder indiscutible de Pablo 
Iglesias. El telegénico profesor 
y eurodiputado cuenta con un 
amplio apoyo entre las bases 
del movimiento, pero el 

empeño en imponer sus 
posiciones bajo la amenaza 
velada de dimisión han 
provocado que sean muchos (el 
52%, según nuestra encuesta) 
los que consideren que su 
imagen no ha salido reforzada 
tras la Asamblea de Vistalegre. 

Pablo Iglesias no ha reforzado su liderazgo en Podemos tras la Asamblea

ee  EL DEBATE  
DE HOY 
¿Cree usted que la 
Sanidad española ha 
respondido con éxito 
al reto del ébola?

VOTACIÓN FINAL
9.254 participantes

Sí > 48%

No > 52%

4.438 votos

4.816 votos

Si quiere participar, 
puede hacerlo en la 
sección de Opinión de 
ELMUNDO.es hasta las 
20 horas de hoy. 

IDÍGORAS Y PACHI

EL PERIODISMO es el oficio más bello 
del mundo, pero también el más cabrón 
y absorbente de cuantos nos rodean. En 
todas las universidades españolas hay 
estudiantes que a mitad de carrera se 
arrepienten de su elección y dan marcha 
atrás. Algunos de esos arrepentidos 
acaban en Ciencias de la Información. 
Tengo compañeros que se quitaron 
gozosamente la espina después de ser 
médicos, ingenieros o economistas.  
Y digo yo: hay que estar muy  
despistado para elegir teleco  
gustándote el periodismo. La razón no 
es el despiste sino la presión del 
entorno. En esos casos, el estudiante se 
emplea en otras carreras para hacer 
tiempo, y cuando termina, decide 
libremente hacer periodismo. A los 
padres les parece poco serio estudiar 
para zascandil o trotamundos. Mi 
abuela, que ejercía un marcaje estrecho 
sobre mí, solía decir: «puag… 
periodista, artista... todo es igual».  

El lunes se celebró el XXV aniversario 
de EL MUNDO con la entrega de los 
premios internacionales de periodismo y 
la asistencia de los Reyes (fantástica la 
celebración: me reencontré con muchos 
colegas a los que daba por perdidos). El 
Premio Reporteros del Mundo lo 
recogieron Javier Espinosa, Marc 
Marginedas y Ricardo G. Vilanova (los 
tres, secuestrados en Siria durante 
larguísimos meses). De Marc y Ricardo 
apenas tengo datos, pero juraría que 

Javier Espinosa pertenece a la especie de 
periodistas adictos al oficio. Convertido 
en corresponsal de guerra, Javier masca 
la adrenalina como otros mascan el 
chicle. Es un monje del periodismo, un 
contador de historias puro, un hombre 
que convive con el riesgo y tiene las 
líneas del rostro marcadas como si 
acabara de llegar de una guerra.  

A Rosa Montero la cito con envidia (y 
no precisamente sana) y entusiasmo. Ella 
recibió el premio de periodismo en el 
apartado de Columnistas del Mundo 
(mundial). Aunque Rosa lleva una vida 
subiéndose a la columna como Simón el 
Estilita, ella está más cerca de la 
literatura por razones de intimidad (su yo 
más intimo necesita explayarse en las 
novelas). Sin embargo, desde el 
columnismo sigue siendo una feminista 
irreductible, una voz cargada de razones, 
una peleona que evita las proclamas para 
centrarse en los argumentarios. Leer a 
Rosa Montero es aprender a ser mujer (o 
recordarlo). Yo me asomo a uno de sus 
libros de culto cada vez que un tic 
misógino amenaza con hacer costra en 
nuestra sociedad. 

Rosa Montero

«Aunque lleva una vida 
subiéndose a la columna 
como Simón el ‘Estilita’, está 
más cerca de la literatura  
por razones de intimidad»

 ZOOM

CARMEN 
RIGALT

La enseñanza 
universitaria 

Sr. Director:  
Enseñanza y Universidad son 
dos importantes conceptos in-
terrelacionados. Son dos polos 
muy sensibles del debate social. 
La enseñanza y el papel de la 
Universidad acaparan mucha 
atención y son, en efecto, temas 
muy atractivos para opinar. 

Frecuentemente, nos pre-
guntándonos por la calidad de 

la enseñanza, si es adecuada 
para formar a ciudadanos, ante 
la enorme tarea y los fuertes re-
tos que los titulados van a tener 
por delante. Cuando el foco se 
traslada a la institución de la 
Universidad, nos planteamos si 
ésta forma o no a buenos profe-
sionales, o, como dijera hace 
años el sociólogo Amando de 
Miguel, es una simple fábrica 
de expendición de títulos. 

Todas estas reflexiones vie-
nen a cuento de la noticia que, 

sobre el particular, ha apareci-
do recientemente: «Los estu-
diantes de la Universidad de 
Granada que cursen enseñan-
zas oficiales de grado [Es decir, 
las antiguas Licenciaturas] ten-
drán [lean bien] una séptima 
oportunidad, una nueva convo-
catoria llamada ‘de gracia’ con 
carácter extraordinario, que les 
permitirá examinarse y tener 
opción de aprobar como máxi-
mo dos asignaturas pendientes, 
pese a haber agotado ya las seis 
convocatorias anteriores». 

Primero, digamos que la con-
vocatoria ‘de gracia’ (o de des-
gracia) no es algo nuevo. Como 
profesor universitario, he teni-
do durante lustros a alumnos 
de los de la séptima convocato-
ria, todos muy cariacontecidos, 
por cierto. Cómo es posible que 
un plan docente universitario y 
el sistema de valoración de co-
nocimientos acepten que un as-
pirante a ejercer una profesión 
suspenda ¡seis veces! una asig-
natura, y que, para no incomo-
dar a las huestes estudiantiles, 
el rector otorgue una séptima 
convocatoria de propina. Muy 
fuerte. 

Como contemplar el caso de 
un mal estudiante que ocupa 

un puesto escolar en una Uni-
versidad pública que se presen-
ta ¡seis veces! a examen de una 
asignatura porque no aprueba. 

Hacen falta siete veces para 
demostrar... ¿qué? ¿Cuántas 
oportunidades hacen falta para 
convencernos de que ese estu-
diante no es merecedor de dis-
poner de un puesto pagado con 
los impuestos de todos? ¿Usted 
se dejaría operar por un ciruja-
no que hubiera suspendido seis 
veces Quirúrgica I y II? Pues 
eso. José Torné-Dombidau y 
Jiménez. Granada. 

Fe de errores  

En la página 40 de la edición 
del pasado lunes, la foto de las 
cuatro religiosas que aparece 
ilustrando el reportaje sobre Or-
den y Mandato es de El Faro de 
Vigo. Por un error de edición, 
fue firmada a EL MUNDO.

Prudencia y miedo con Rato 

Sr. Director:  
La prudencia es una de las llamadas virtudes cardinales 
y como tal debe ser ejercida por aquellos que no quieren 
actuar de forma precipitada. Otra cosa muy distinta a la 

prudencia es el miedo. Según lo define el Diccionario de 
María Moliner es el «estado afectivo del que ve ante sí un peligro o 
ve en algo una causa posible de padecimiento o molestia para él»; 
y si bien es cierto que no es bueno actuar a la ligera, hay ocasiones 
en que peor es no hacer nada.  

Para la mayoría de españoles, el comportamiento de la dirección 
del PP ante el indecente uso que Rodrigo Rato ha hecho de la tar-
jeta opaca de Bankia tiene mucho más de miedo que de prudencia; 
y esto no beneficia en nada al PP, sobre todo después de preceden-
te del tesorero Bárcenas. Esta ‘prudencia’ ante la deslealtad de uno 
de sus miembros más destacados nos lleva a preguntarnos: ¿Por 
qué no se ha expulsado ya a Rato del partido? ¿Alguien tiene mie-
do de que diga algo que no sepamos? Tomás Díez Vivas. Sevilla 

CARTA  
DEL DÍA

Los textos pueden enviarse por correo electrónico a cartas.andalucia@elmundo.es o por correo postal a la Avenida 
de San Luis, 25. 28033, Madrid. No excederán de 20 líneas y EL MUNDO se reserva el derecho a refundirlos. No se de-

volverán originales. Las cartas deben incluir el número del DNI y la dirección del remitente. EL MUNDO podrá dar contestación a las cartas dentro de la misma sección.
CARTAS AL DIRECTOR

OOORBYT.es 

>Vea el videoblog de Carlos 
Cuesta. Hoy: Marruecos 
con petróleo; nosotros    
con Paulino 
                                     � �
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